
Телеэфиру 
нет аналога
У ФАС возникли 
вопросы к отключению 
нецифрового сигнала

Отмена аналогового телевеща-
ния федеральных каналов с ян-
варя 2019 года, как это плани-
рует Российская телевизионная 
и радиовещательная сеть (РТРС), 
может привести к нарушению 
прав граждан,  предупредила 
 Федеральная  антимонопольная 
служба (ФАС), при этом РТРС 
и Минкомсвязь до сих пор не пре-
доставили график отключения 
аналогового сигнала. В Минком-
связи напоминают, что опла-
чивать такое вещание с января 
в любом случае будет некому.

Отключение аналогового теле-
вещания может привести к потен-
циальной юридической коллизии, 
предостерегла начальник управле-
ния регулирования связи и инфор-
мационных технологий ФАС Елена 
Заева на конференции кабельной 
и медиаиндустрии, которую прово-
дит Ассоциация кабельного телеви-
дения России (АКТР; 

”
Ъ“ ознакомил-

ся со стенограммой конференции). 
ФАС до сих пор не получила график 
отключения аналогового эфирного 
вещания от Минкомсвязи и РТРС, со-
общила госпожа Заева, обратив вни-
мание на риск нарушения постанов-
ления правительства «О госрегули-
ровании тарифов на услуги обще-
доступной электросвязи и общедо-
ступной почтовой связи».

Согласно постановлению, услуги 
распространения эфирного аналого-
вого телевидения являются общедо-
ступными и должны быть предостав-
лены всем, кто их запросит, включая 
кабельных операторов или телезри-
телей, пояснила Елена Заева. Если на 
январь 2019 года эти услуги останут-
ся в постановлении правительства 
и появятся потребители, которые по-
теряли возможность доступа к ним, 
это станет грубым нарушением, с ко-
торым придется бороться ФАС, зая-
вила она: «В январе может оказаться 
ситуация, когда мы будем вынужде-
ны заставить РТРС вернуть аналого-
вое вещание». Она призвала предста-
вить ФАС график отключения анало-
гового сигнала и проводить проце-
дуру «в правовом поле». Представи-
тель РТРС подтвердил, что аналого-
вое эфирное телевещание общедо-
ступных федеральных каналов будет 
выключено с 1 января 2019 года. Ни 
федеральным бюджетом, ни бюдже-
тами телеканалов первого мульти-
плекса на 2019 год оплата услуг РТРС 
по распространению аналогового 
вещания не предусмотрена.
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Твердые согласные
Минфин представил РСПП идею соглашений  
о защите внутренних инвестиций

Первый вице-премьер Антон 
Силуанов представил РСПП 
 пакет мер по стимулированию 
частных инвестиций, создан-
ный по итогам полемики вокруг 
августовского письма помощ-
ника президента Андрея Бело-
усова президенту  Владимиру 
Путину. Среди них — проект 
 закона, описывающего согла-
шения о защите и поощрении 
капиталовложений (СЗПК), 
прямое частное софинансиро-
вание бюджетной инфраструк-
туры, в том числе из прибылей 
новых проектов, стимулиру-
ющие меры ЦБ в банках, та-
рифные гарантии. По самой 
идее СЗПК еще нет полного со-
гласия в Белом доме. Нет его 
и в РСПП, поскольку схема ог-
раничивает возможность ак-
ционерных займов новым про-
ектам. Торопиться с идеей 
не предполагается — поста-
новление Белого дома о СЗПК 
ожидается через год.

Участие президента РСПП 
Александра Шохина в заседании 
правительства вчера продолжи-
лось совещанием в союзе рабо-
чей группы по реализации но-
вых инвестпроектов с участием 
Антона Силуанова и помощни-
ка президента Андрея Белоусова. 
На нем РСПП были представлены 
новая рабочая версия плана Бело-
го дома по ускорению темпов ро-
ста инвестиций в основной капи-
тал и повышению до 25% их доли 
в ВВП, а также пакет законопро-
ектов, связанных с новой идеей 
Минфина — СЗПК (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) — как базовой схемой 

стимулирования инвестиций до 
2024 года.

Напомним, режим СЗПК (см. 

”
Ъ“ от 31 августа) разрабатывался 

в Минфине под руководством за-
мминистра Андрея Иванова по-
сле отказа от расширения режи-
ма специнвестсоглашений (СПИК 
2.0) и стал неожиданно уместным 
после августовского острого об-
суждения членами РСПП пись-
ма Андрея Белоусова президен-
ту о «сверхприбылях» несырь-

евого экспорта и стимулирова-
нии инвестиций. В итоге в тече-
ние нескольких недель СЗПК, раз-
рабатывавшийся в консультаци-
ях с РСПП и компаниями, обрел 
форму законопроекта и претенду-
ет на роль центрального элемен-
та промышленной политики. Еди-
ного мнения об уместности ново-
го специнвестрежима в Белом до-
ме нет, 

”
Ъ“ известно мнение пред-

ставителей финансово-эконо-
мического блока правительства, 
считающего СЗПК спорной раз-
работкой, де-факто предостав-
ляющей по итогам обсуждения 
«письма Белоусова» крупным ин-
вестпроектам избыточные льго-
ты. Обсуждение СЗПК, представ-
ленного РСПП первым вице-пре-
мьером, внесено в план «25% ин-
вестиций в ВВП», хотя и в статусе 

долгосрочной идеи — пилоты по 
проектам рабочей группы плани-
руются с марта 2019 года, приня-
тие ФЗ о СЗПК — к июлю 2019-го, 
постановление правительства, де-
лающее механизм СЗПК работаю-
щим и общедоступным для круп-
ных инвесторов,— в августе 2019-
го, то есть фактически через год.

Осторожность с СЗПК прави-
тельства при поддержке схемы 
понятна при знакомстве с текс-
том пакета (это законопроект, по-
правки к Налоговому и Бюджет-
ному кодексам и др.): это очень 
крупное изменение в инвестре-
жиме РФ. Как уже писал 

”
Ъ“, его 

логика близка к логике СРП 1990-
х, хотя «раздела продукции» в нем 
нет, а единственной прямой «ма-
териальной» льготой для инвес-
тора в нем является опция инве-
стирования налоговых платежей 
от нового проекта на определен-
ный срок в необходимую для не-
го инфраструктуру (оформляется 
как федеральная субсидия по фак-
ту подтвержденных ФНС упла-
ченных налогов). В реализации 
схемы основное участие в отборе 
проектов (который, впрочем, фор-
мален — проекту необходимо со-
ответствовать критериям закона, 
чтобы подписать с Российской Фе-
дерацией СЗПК) будут принимать 
Минфин, Минэкономики, в разра-
ботке схемы также участвует АНО 
«Инвестиционно-технологиче-
ское развитие» (совместный про-
ект фонда «Сколково» и Фонда раз-
вития промышленности Минпро-
мторга), которое тоже, видимо, 
предполагается важным участни-
ком процесса.
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Доходность  
президентского уровня
Энергетики добились  
более высокой ставки по инвестициям

Как выяснил ”Ъ“, Минэнерго и ген-
компаниям удалось переиграть реше-
ние вице-премьера Дмитрия Козака 
о снижении базового уровня доходно-
сти (WACC) в программе модерниза-
ции ТЭС до 12%. Идею удалось поднять 
на уровень президента, для чего было 
использовано обращение экс-минист-
ра энергетики Сергея Шматко (сейчас 
спецпредста витель Владимира Путина 
по ряду энерго вопросов). Президент по-
сле консультаций с нынешним минист-
ром энергетики Александром Новаком 
и главой «Роснефти» Игорем Сечиным 
предложил вернуться к ставке в 14%. 
Изменение обойдется крупным потре-
бителям в 13 млрд руб. в год.

Экс-министр энергетики, спецпредста-
витель президента по международному со-
трудничеству в электроэнергетике Сергей 
Шматко 27 августа попросил Владимира Пу-
тина поднять WACC по программе модер-
низации старых ТЭС (объем инвестиций — 
1,35 трлн руб. до 2030 года) с согласованных 
правительством 12% до 14% (

”
Ъ“ знаком с со-

держанием переписки). Господин Путин по-

ручил проработать предложение ответсе-
ку президентской комиссии по ТЭКу гла-
ве «Роснефти» Игорю Сечину и министру 
энергетики Александру Новаку. В ответном 
письме они поддержали позицию Сергея 
Шматко. Президент в итоге, как утверждают 
источники 

”
Ъ“, поручил правительству это 

«рассмотреть и поддержать». Также может из-
мениться и уровень привязки WACC к став-
ке ОФЗ — с 7,5% до 8,5%. Но один из собесед-
ников 

”
Ъ“ утверждает, что дискуссия еще не 

закрыта. В аппарате вице-премьера Дмитрия 
Козака 

”
Ъ“ сообщили, что ведомства прора-

ботают предложение для доклада премьеру 
Дмитрию Медведеву до 20 сентября.

WACC — ключевой параметр окупае-
мости, влияющий на интерес инвесторов. 
Минэнерго предлагало для него коэффи-
циент базовой доходности в 14% с учетом 
прогнозной долгосрочной доходности ОФЗ 
в 8,5%, Минэкономики хотело снизить по-
казатели до 12% и 7,5%. Исходя из формулы, 
чем ниже доходность ОФЗ, тем выше итого-
вая доходность.
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Владимир Путин 
приступил к смягчению 
с ужесточением
Пенсионную реформу дополняют  
поправками к Уголовному кодексу

Президент Владимир Путин вчера внес 
в Госдуму пакет поправок, которые 
 направлены на реализацию мер, огла-
шенных в обращении к гражданам 29 ав-
густа. Наряду с социальными гарантия-
ми предлагается установить уголовную 
ответственность за необоснованное 
увольнение лиц предпенсионного воз-
раста — против этой меры выступают 
в объединениях работодателей. Со сво-
ими инициативами выступили и в «Еди-
ной России»: в частности, предлагается 
разрешить парламентариям доброволь-
но отказываться от доплат к пенсиям. 
В думских оппозиционных фракциях уве-
рены, что ни президентские, ни депутат-
ские поправки не меняют сути реформы.

Президентские поправки
Владимир Путин вчера внес поправки ко 
второму чтению законопроекта о повыше-
нии пенсионного возраста, который был 
одобрен Госдумой в первом чтении 19 июля. 

В основном они отражают заявленные пре-
зидентом в телеобращении меры — в том 
числе он предлагает повысить пенсионный 
возраст для женщин до 60 лет, а не до 63, 
как говорилось в изначальной версии про-
екта, разрешить многодетным матерям вы-
ходить на пенсию досрочно. Отдельно пре-
зидент предложил внести поправки в Нало-
говый кодекс. Сейчас от уплаты земельного 
налога и налога на имущество освобождены 
граждане, достигшие пенсионного возра-
ста. В проекте предлагается оставить налого-
вые льготы в ныне действующих границах 
пенсионного возраста: 55 лет для женщин 
и 60 лет для мужчин. 

Также президент внес поправки в Уголов-
ный кодекс: отказ в приеме на работу или не-
обоснованное увольнение лиц предпенси-
онного возраста (пять лет до пенсии) повле-
чет штраф до 200 тыс. руб. или обязательные 
работы до 360 часов.
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07  Нефтяники требуют 
новых субсидий 
Они считают,  
что недополучают за бензин

08  Госбанки вне конкуренции 
Частные банкиры  
боятся вытеснения с рынка
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Одной из основных тем Мос-
ковского финансового фору-
ма ожидаемо стали способы 
достижения целей майско-
го указа Владимира Пути-
на. Приехавший в столичный 
Манеж премьер-министр 
Дмитрий Медведев расска-
зал о готовящихся Белым 
домом «Основных направ-
лениях деятельности пра-
вительства до 2024 года», 
отметив, что упор будет сде-
лан на создание условий для 
привлечения в экономику 
частных, в том числе и воз-
вращаемых из-за рубежа, 
вложений и на гарантирова-
нии стабильности россий-
ского налогового климата. 

По словам Дмитрия Медведе-
ва, «основные направления» на 
предстоящую шестилетку будут 
содержать тактические и стра-
тегические шаги по достиже-
нию поставленных президен-
том задач. Акцент будет сделан 
на увеличении инвестиций (с 
текущих 21% до 25% ВВП). Это-
му должны помочь формируе-
мые сейчас новые условия для 
возвращения капиталов из-за 
границы — это, в частности, со-
здание специальных админис-
тративных районов, в которых 
можно будет перерегистриро-
вать контролируемые россия-
нами офшорные фирмы, мини-
мизировав тем самым послед-
ствия санкций. Продолжит пра-
вительство и политику вовлече-
ния частных средств в проекты, 
в частности в инфраструктур-
ные. Созданный Фонд развития 
объемом 3,5 трлн руб., по словам 
премьера, должен привлечь ши-
рокий круг инвесторов и «пре-
доставить необходимую под-
держку не только крупным ком-
паниям, но и относительно не-
большим предприятиям».

По части всегда волнующих 
бизнес налогов премьер зая-
вил, что правительство продол-
жит курс на формирование ста-
бильных и предсказуемых на-
логовых условий. Именно та-
кой логикой Дмитрий Медве-
дев объяснил решение о повы-
шении НДС: «Мы понимали, что 
перед нами стоят большие цели 
(а значит, необходимы и боль-
шие расходы), но при этом ста-
рались минимизировать вли-
яние этого шага на доходы лю-
дей». Первый вице-премьер — 
министр финансов Антон Силу-
анов пояснил, что повышение 
НДС при профиците бюджета 
(по его оценкам, в 2018 году он 
составит 2%) — это поиск источ-
ников дохода, не связанных с 
внешней конъюнктурой.

Из немногих ожидаемых фи-
скальных новинок — давно об-
ещанный законопроект о вклю-
чении части неналоговых плате-
жей в Налоговый кодекс (в него 
могут войти, в частности, эколо-
гический, курортный и утилиза-
ционный сборы). Итоговый про-
ект, по словам Дмитрия Медве-
дева, ожидается в начале 2019 го-
да. «В целом нынешняя фискаль-

ная нагрузка в России соответст-
вует уровню стран ОЭСР»,— за-
верил премьер, подчеркнув, что 
в ближайшие шесть лет этот уро-
вень сохранится.

Партнер компании Mac-
Kinsey Дэниэл Корн представил 
на форуме исследование «Ин-
новации в работе налоговых 
служб разных стран мира». По 
оценке аналитиков компании, 
недополучаемая правительст-
вами всех стран сумма нало-
гов, пошлин, сборов и иных фи-
скальных платежей составляет 
порядка $5 трлн в год. Прове-
дя необходимые преобразова-
ния в работе налоговых служб, 
по словам господина Корна, 
власти могли бы получать пя-
тую часть этой суммы — $1 тр-
лн. Удобство и простота пода-
чи декларации, отметил парт-
нер MacKinsey, повышают соби-
раемость налогов — опыт севе-
роевропейских стран показал, 
что подача декларации «в один 
клик» приводит к росту сборов. 
По словам эксперта, анализ ра-
боты налоговых ведомств 20 
стран показал, что автоматиза-
ция в их работе занимает боль-
шое место, но физический кон-
такт с налогоплательщиком по-
прежнему распространен. 

Глава ФНС Михаил Мишустин 
с этим спорить не стал, отметив, 
что задача налоговых и тамо-
женных органов — «встроиться 
в среду налогоплательщиков и 
стать незаметными», снизить ад-
министративное давление. Гла-
ва ФНС заверил, что с точки зре-
ния цифровой экономики меж-
ду доходообразующими ведом-
ствами и бизнесом уже нет боль-
шой разницы, налоговики ве-
дут аналитику цифровых дан-
ных для увеличения бюджет-
ных доходов. «Мобильные опе-
раторы и банки используют по-
веденческую аналитику для про-
гнозирования поведения своих 
клиентов и выявления тех, кто 
хочет сменить оператора или 
банк,— сказал Михаил Мишус-
тин.— Мы тоже начинаем рабо-
тать с поведенческой аналити-
кой, чтобы распознать, какие 
последовательности действий 
позволяют прогнозировать воз-
можные риски и нарушения за-
конодательства в будущем, и ра-
ботать с этими клиентами». 

Взаимодействие с таможен-
ной службой уже позволило 
ФНС добиться одного из само-
го низких в мире показателя на-
логового разрыва по НДС — ме-
нее 1%, в то время как в Европе 
— это 10–15% (речь идет о раз-
нице между принятым к вычету 
НДС покупателем и начислен-
ным НДС с продажи продавцом 
— означает, что 1% вычетов не 
обеспечен поступлением с про-
даж и является объектом нало-
гового контроля). «Это стало воз-
можным благодаря тому, что 
мы фиксируем все счета-факту-
ры по всем цепочкам»,— сказал 
Михаил Мишустин. 

Евгения Крючкова,  
Татьяна Гришина

Белый дом  
ждет инвесторов
Их деньгам обещают  
«тихую гавань»  
и фискальную стабильность

Полномочный представитель президента 
в Уральском федеральном округе (УрФО) Ни-
колай Цуканов вчера сообщил, что все регионы 
УрФО дали отрицательное заключение на идею 
Минэкономразвития РФ о создании макроре-
гионов. Однако в министерстве ”Ъ“ вчера зая-
вили, что «откликов против концепции деления 
на макрорегионы от регионов не поступало». 
Ранее против инициативы уже выступил сибир-
ский полпред президента Сергей Меняйло.

Как сообщил Николай Цуканов на встрече с жур-
налистами, все регионы Уральского федерально-
го округа дали отрицательное заключение на идею 
Минэкономразвития (МЭР) о создании макрореги-
онов. «В ближайшее время постараемся дать оцен-
ку тем процессам, которые запущены в стране, с 
точки зрения агломераций, с точки зрения макро-
экономических зон. Потому что министерство эко-
номики дает свои предложения, но насколько они 
взвешенны, продуманны, насколько они соизме-
ряются с мнением регионов? Мы соберемся, будем 
обсуждать и надеемся привлечь научный потенци-
ал, институты, которые существуют»,— отметил го-
сподин Цуканов.

МЭР планирует внести проект «Стратегии про-
странственного развития» (СПР) в правительство в 
сентябре. Как сообщили вчера 

”
Ъ“ в министерстве, 

«в июле Минэкономразвития разослало проект СПР 
в регионы»: «После этого субъекты УрФО направи-
ли в Минэкономразвития свои предложения по по-

воду положений стратегии. Откликов против кон-
цепции деления на макрорегионы от регионов не 
поступало».

В правительстве Пермского края подтвердили вче-
ра 

”
Ъ“, что дали отрицательное заключение на про-

ект, но отказались пояснять, что именно не устроило 
пермских чиновников. Оперативно получить ком-
ментарии у администраций других регионов, входя-
щих в УрФО, 

”
Ъ“ не удалось. Сейчас в Уральский феде-

ральный округ входят Свердловская, Челябинская, 
Курганская, Тюменская области, Ханты-Мансийский 
и Ямало-Ненецкий автономные округа.

«Стратегия пространственного развития» пред-
лагает разделить Россию на 14 макрорегионов — по 
аналогии с уже устоявшимся выделением Дальнего 
Востока и Северного Кавказа. Предполагается, что 
правительство РФ рассмотрит и утвердит документ 
в ноябре. Целью СПР является «раскрытие социаль-
но-экономического потенциала территорий» за счет 
экономической специализации регионов. В допол-
нение к Дальнему Востоку и Северному Кавказу пла-
нируется выделить еще 12 макрорегионов: Цент-
ральный, Центрально-Черноземный, Северный, 
Северо-Западный, Южный, Волго-Камский, Волго-
Уральский, Уральский, Западно-Сибирский, Южно-
Сибирский, Енисейский и Байкальский. Например, 
Сибирский федеральный округ будет разделен сра-
зу на три макрорегиона: Южно-Сибирский, Енисей-
ский и Байкальский. Против этой инициативы уже 
выступил сибирский полпред президента Сергей 

Меняйло (cм. 
”
Ъ“ от 27 августа). Он считает, что дол-

жен быть создан единый Сибирский макрорегион, 
который объединит 12 субъектов РФ.

По мнению депутата тюменской облдумы от 
КПРФ Ивана Левченко, предложение МЭР — «про-
фанация». «Скорее всего, реформа ничего хорошего 
нам не принесет. Зачем эти макрорегионы? В боль-
шой Тюменской области есть три субъекта, каждый 
должен быть заинтересован в том, чтобы заработать 
денег в бюджет. А власти хотят 

”
откусить“ что-то от 

бюджета. Мы же не соседние страны, между которы-
ми есть границы»,— заявил изданию «Накануне.ru» 
политик. Политолог Константин Калачев считает, 
что «сама идея макрорегионов выглядит непрорабо-
танной и похожа на имитацию деятельности». «То, 
что предлагается, похоже на возрождение советских 
практик. Горизонтальная связь между регионами и 
так есть, и если есть возможность кооперироваться, 
это и так делается. А реформой предлагается ворох 
отчетности, увеличение количества бюрократиче-
ских процедур»,— полагает он. Эксперт отметил, что 
в округах есть полпреды президента, которые могут 
заниматься не только мониторингом ситуации, но и 
развитием экономики.

Юлия Позднякова, Екатеринбург;  
Евгения Крючкова;  
Вячеслав Суханов, Пермь

Уральские субъекты не готовы 
стать макрорегионом
Николай Цуканов сообщил об отрицательном заключении  
на проект Минэкономразвития

В пакете есть поправки к Бюджетному кодексу, 
реализующие для отдельных элементов схемы СЗ-
ПК механизм внешнего финансового аудита, а также 
ВЭБа и Российского фонда прямых инвестиций как 
агентов правительства по заявкам на инфраструк-
турные проекты.

Гарантии инвесторам в законопроекте о СЗПК 
крайне подробны. РФ как сторона соглашения (на 
этой стороне соучастником со стороны государства 
может быть и региональная власть) может отказаться 
от него только в случае банкротства проекта или если 
«продолжение реализации проекта может привести 
к нарушению основ конституционного строя, кон-
ституционных прав граждан, обеспечения обороны 
страны и безопасности государства». В версии, пред-
ставленной РСПП, минимальные собственные инве-
стиции инвестора в проект — 3 млрд руб. (при бюд-
жете проекта не менее чем в 10 млрд руб.), допускает-
ся коллектив на стороне инвестора и создание спец-
компании (SPV), привлечение в проект в том числе 
средств российских и иностранных негосударствен-
ных пенсионных фондов, суверенных фондов дру-
гих стран (окно возможностей для РФПИ). Госкомпа-
нии могут подписывать СЗПК, но лишь в партнерст-
ве с частными структурами. Широчайшие гарантии 
стабильности закон о СЗПК дает на шесть лет при ин-
вестициях до 30 млрд руб. (и еще шесть лет при реин-

вестировании) и на 12 лет для более крупных. В рам-
ках же СЗПК возможно и гарантирование госзакупок 
не более 30% продукции инвестпроекта, и долгосроч-
ный регуляторный контракт по тарифам — его разра-
батывает Минэкономики. Список условий, гаранти-
руемый СЗПК, фиксируется в договоре.

Впрочем, ограничивающие инвесторов моменты в 
проекте закона есть. Так, не допускается участие в СЗ-
ПК инвестора из офшоров и его прямых «дочек» (до-
ступ к режиму резидентов из создающихся в РФ «вну-
тренних офшоров» неочевиден). СЗПК нельзя подпи-
сать по уже действующему СПИК и в проектах ТЭКа. 
Но главный вопрос к режиму — это обязательное ин-
вестирование средств в капитал: акционерные займы 
в финансировании не учитываются, между тем для 
большинства групп—членов РСПП это общераспро-
страненный способ защиты инвестиций в РФ: вокруг 
этого пункта с большой вероятностью возникнут спо-
ры. Наконец, важным положением проекта закона яв-
ляется принципиальный отказ РФ как стороны согла-
шения гарантировать инвестпроекту в его рамках ка-
кую-либо прибыль или даже рентабельность. В этой 
оговорке явно демонстрируется суть будущего вну-
триправительственного спора о СЗПК: с одной сторо-
ны, очень многие инвесторы ориентируются на госу-
дарство как на механизм обнуления рисков, с другой 
— предложенные механизмы выглядят как нечто, лег-
ко превращающееся в главный инвестрежим, с треть-
ей — полной «автоматизации» отбора инвестпроектов 

(сейчас его предполагается реализовать грандиозным 
расширением механизма постановления правитель-
ства №1119 от 30 ноября 2014 года о технопарках и 
промышленных парках) добиться все равно не удаст-
ся, и это создает высочайшие коррупционные риски.

Но СЗПК — не единственный механизм стимули-
рования инвестиций, представленный Антоном Си-
луановым РСПП. Так, к февралю 2019 года ФНС и Мин-
фин могут предложить частично альтернативный СЗ-
ПК механизм «стабилизационной оговорки» для ин-
вестпроектов компаний, ведущих по ним обособлен-
ный учет. К январю 2019 года предполагается разрабо-
тать (в том числе с участием механизма внешнего фи-
наудита) механизм софинансирования по схеме «50 
на:50» инвестпроектов с участием бюджетных средств 
и прямого участия частных инвестиций в бюджетных 
расходах «при реализации государственных задач».

Минфин также намерен обратиться в февра-
ле 2019 года в ЦБ с предложением стимулировать 
инвесткредитование специальными значениями 
риск-весов по кредитам таким проектам при расчете 
нормативов достаточности капитала банков, спец-
нормативами концентрации риска на заемщика и 
даже изменением нормативов ликвидности. Дис-
куссии Минфина на эту тему с ЦБ, отметим, вряд ли 
будут простыми — как и в целом обсуждение идеи 
СЗПК, остающейся пока самой масштабной инвес-
тидеей Белого дома за последние годы.

Дмитрий Бутрин

Твердые согласные

Николай Цуканов озаботился созданием 
на Урале макрорегиона   
ФОТО БОРИСА РЕГИСТЕРА
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В УОП произошли  
кадровые перестановки

Как стало известно ”Ъ“, начальник департамента по информационной политике 
в управлении президента по общественным проектам (УОП) Алексей Жарич  
в конце августа был повышен до референта управления. Господин Жарич работает 
на Старой площади с весны 2017 года. До этого с 2010 года он работал заместите-
лем гендиректора по взаимодействию со СМИ и органами государственной власти 
корпорации «Уралвагонзавод». Теперь в качестве референта управления господин 
Жарич подчиняется заместителю начальника УОП Алексею Гореславскому. 
Софья Самохина
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новости

11 сентября на Дальнем Востоке 
стартуют крупнейшие с 1981 го-
да маневры «Восток-2018». Вче-
ра начальник генерального шта-
ба вооруженных сил РФ Валерий 
Герасимов сообщил военным ат-
таше иностранных государств, 
что учения имеют оборонитель-
ный характер и не направлены 
ни против кого из партнеров Рос-
сии. Некомфортно себя почув-
ствовали в первую очередь в То-
кио: учения стартуют в один день 
с Восточным экономическим фо-
румом, который в первую оче-
редь ассоциируется с премьер-
министром Японии Синдзо Абэ 
и его политикой сближения с Рос-
сией. Как угрозу воспринимают 
в Токио и участие в учениях круп-
ного контингента Китая.

Маневренное партнерство
Активная фаза учений «Восток-2018» 
пройдет с 11 по 17 сентября в два эта-
па. Глава генштаба генерал армии Ва-
лерий Герасимов рассказал, что по за-
мыслу учений уже созданы две проти-
воборствующие группировки, одну 
из которых составят подразделения 
Центрального военного округа и Се-
верного флота, другую — подразделе-
ния Восточного военного округа с Ти-
хоокеанским флотом. Основные дей-
ствия развернутся на пяти общевой-
сковых полигонах, четырех полиго-
нах ВКС и ПВО, а также в акваториях 
Охотского и Берингова морей и Ава-
чинского и Кроноцкого заливов.

На первом этапе за двое суток шта-
бы должны спланировать действия 
войск. На втором этапе за пять дней 
войска реализуют планы: они отра-
ботают нанесение массированных 
авиационных ударов, борьбу с кры-
латыми ракетами, ведение оборони-
тельных, наступательных и рейдо-
вых действий. В акваториях Охотско-
го моря и северо-западной части Ти-
хого океана будут выполнены зада-
чи по отражению ударов с воздуха, 
уничтожению корабельных группи-
ровок и сил морского десанта. Авиа-
ция в свою очередь поддержит насту-
пление сухопутных войск и оборону 
морского побережья.

Всего в маневрах, согласно офи-
циальным данным, задействова-
но 297 тыс. военнослужащих, более 
1 тыс. самолетов, вертолетов и беспи-
лотных летательных аппаратов, до 
36 тыс. танков, боевых машин пехо-
ты, бронетранспортеров и другой тех-
ники, а также порядка 80 кораблей 
и судов обеспечения. В учениях при-
мут участие оперативно-тактические 
ракетные комплексы «Искандер-К» 
из состава 107-й ракетной бригады 
(Биробиджан). Впервые будут задей-
ствованы контингенты китайской 
(3,2 тыс. человек, 900 единиц воен-
ной техники и 30 летательных аппа-
ратов) и монгольской (количество во-
еннослужащих и техники официаль-
но не раскрывается) армий.

По словам господина Герасимо-
ва, основной особенностью манев-
ров станет трехсторонний формат 
их проведения не только в стратеги-
ческом масштабе, но и «на всех уров-
нях управления». Центральные со-
бытия развернутся на полигоне Цу-
гол, где три объединения Восточно-
го военного округа совместно с ки-
тайским и монгольским континген-
том будут противостоять двум арми-
ям Центрального военного округа. 
Там запланировано широкое приме-
нение робототехники, беспилотных 
летательных аппаратов, высадка воз-
душных десантов, действия мобиль-
ной бригады, отработка других так-
тических приемов.

Господин Герасимов утверждает, 
что главная цель «Восток-2018» — ис-
ключительно в проверке уровня под-
готовки войск. «Маневры не направ-
лены против других стран и соответ-
ствуют нашей военной доктрине, ко-
торая носит оборонительный харак-
тер»,— заявил он, отметив, что уче-
ния «завершают годовой цикл бое-
вой учебы войск». Вместе с тем нака-
нуне замминистра обороны РФ Ан-

дрей Картаполов в ответ на вопрос 

”
Ъ“ прямо заявлял, что учения при-

званы показать возросший уровень 
боевой подготовки ВС РФ. «Мы это 
делаем, чтобы наши партнеры уви-
дели, что мы… способны выполнять 
любые задачи без любых ограниче-
ний на любых театрах военных дей-
ствий,— сообщил он.— И поверьте, 
они этот посыл четко почувствуют».

За Курилы просят  
не волноваться
Учения стартуют в день открытия во 
Владивостоке Восточного экономи-
ческого форума (ВЭФ, пройдет в этот 
раз 11–13 сентября). Хотя в этом го-
ду на форум приедут лидеры трех 
стран Азии (Японии, Китая и Монго-
лии), он традиционно воспринимает-
ся как площадка Токио и лично пре-
мьер-министра Синдзо Абэ. В 2016 го-
ду именно на площадке ВЭФ он объя-
вил о запуске новой политики сбли-
жения с Россией. Японский премьер 
— единственный лидер государства, 
кто посетит ВЭФ в третий раз, и всег-
да его сопровождает самая представи-
тельная делегация бизнесменов и чи-
новников. 

Заявления Минобороны РФ о том, 
что учения не направлены против 
Японии и других союзников США в 
регионе, Токио не убедили. Министр 
обороны Японии Ицунори Онодэра 
на встрече с представителями Сил 

самообороны Японии заявил, что 
он «наблюдает действия, которые ве-
дут к эскалации напряженности в за-
падной части Тихого океана». Гене-
ральный секретарь кабинета мини-
стров Японии Ёсихидэ Суга добавил, 
что «Токио пристально наблюдает за 
продолжающимися перемещени-
ями российских войск на Дальнем 
Востоке и вместе с тем принимает 
уверенные меры по надзору и охра-
не воздушного и морского простран-
ства» Японии.

Источник 
”
Ъ“ в Токио сообщил, 

что Япония обеспокоена учениями, 
но решила не делать жестких заявле-
ний ввиду приближающейся встре-
чи глав России и Японии на ВЭФ. 
Как заявил 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник Tokyo Foundation Кен 
Дзимбо, для Токио самой большой 
проблемой являются не столько уче-
ния, сколько масштабное участие в 
них Китая. «Политика улучшения 
отношений с Россией направлена 
не столько на решение территори-
альной проблемы, сколько на пре-
дотвращение формирования рос-
сийско-китайского альянса на анти-

японской основе,— сообщил он.— 
Заключение мирного договора — 
важная, но долгосрочная цель, кото-
рая не несет угрозы национальной 
безопасности. В отличие от увеличи-
вающегося китайского присутствия 
в регионе». 

Помимо китайского фактора То-
кио беспокоит возможность рос-
сийских операций в районе Куриль-
ских островов. На брифинге 31 авгу-
ста Ицунори Онодэра сообщил, что 
за последние месяцы Токио дважды 
поднимал эту тему: на встрече ми-
нистров обороны и иностранных 
дел двух стран в Москве в июле и на 
встрече заместителей министров 
иностранных дел в августе. 28 авгу-
ста в новой японской Белой книге по 
обороне эта обеспокоенность выра-
жалась прямо. «Таким образом, раз-
мещение вооруженных сил на север-
ных территориях, которые являются 
нашими исконными территориями, 
продолжается,— пишут авторы.— 
Военная активность РФ, в том числе 
в районах рядом с нашими террито-
риями, возрастает, и нам необходи-
мо следить за этим». 

Вчера Валерий Герасимов заявил, 
что «по плану учений в районе Ку-
рильских островов никаких боевых 
действий разыгрываться не будет». 
«Масштаб не тот»,— уточнил он. 

Михаил Коростиков,  
Александра Джорджевич

Востокоточное оружие
На глазах у Японии Россия проведет  
крупнейшие военные учения вместе с Китаем

Военное следственное управле-
ние СКР по Западному военному 
округу возбудило уголовное дело 
в отношении руководства Воен-
но-морского политехнического 
института (ВМПИ) Военного на-
учно-учебного центра ВМФ «Во-
енно-морская академия им. ад-
мирала Кузнецова» о хищении 
средств, выделенных из бюдже-
та в рамках разработки проек-
та «Странник». По версии след-
ствия, подозреваемые могут 
быть причастны к хищению почти 
6 млн руб. В рамках этого дела 
224-й гарнизонный военный суд 
арестовал заместителя началь-
ника ВМПИ капитана I ранга Вале-
рия Перцева и профессора кафе-
дры боевого применения средств 
наблюдения Николая Попова.

ВСУ Следственного комитета Рос-
сии возбудило уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) в отношении на-
чальника ВМПИ академика РАН Ев-
гения Якушенко, его заместителя Ва-
лерия Перцева, профессора Николая 
Попова. Поводом стал госконтракт, 
заключенный 30 мая прошлого года 
Минобороны РФ с АО «Морские неа-
кустические комплексы и системы» 
(МНКС) на выполнение работ по со-
зданию опытного образца бортового 
комплекса управления скрытностью 
подводных лодок по физическим по-
лям (ОКР «Странник»). Госконтракт 
предусматривал три этапа: на первом 
— разработка технического проекта 
(срок сдачи в ноябре 2017 года), на вто-
ром — разработка рабочей конструк-
торской документации для изготовле-

ния опытного образца, на третьем — 
изготовление опытного и стендового 
образцов. Общая стоимость контрак-
та составила около 590 млн руб.

Военно-научное сопровождение 
этого проекта осуществляла комис-
сия Военного учебно-научного цен-
тра ВМФ «Военно-морская академия 
им. адмирала Кузнецова», которую 
возглавляет Евгений Якушенко. Кро-
ме этого, начальник ВМПИ совмест-
но с Валерием Перцевым и Никола-
ем Поповым входил в комиссию, от-
вечавшую за приемку результатов 
первого этапа работы.

К реализации этого проекта были 
привлечены ООО «Кингисеппский 
машиностроительный завод» и ЗАО 
«НПФ 

”
АРГОС“«, ЗАО «СПИИРАН — 

научно-техническое бюро высоких 
технологий», АО «Морэлектрорадио-
комплект» и ЗАО «Научно-производ-
ственное предприятие 

”
Система“«. 

Им было поручено исполнение от-
дельных видов работ.

Как рассказали 
”
Ъ“ в объединен-

ной пресс-службе судов Санкт-Пе-
тербурга, у фигурантов этого уголов-
ного дела, по версии следствия, в пе-
риод с мая по сентябрь 2017 года воз-
ник умысел на хищение средств, вы-
деленных в рамках ОКР «Странник». 
По версии следствия, в подрядные ор-
ганизации, привлеченные к реализа-
ции этого проекта, были трудоустро-
ены сотрудники ВМПИ. Однако фак-
тически часть работ была выполнена 
не коммерческими структурами, а со-
трудниками ВМПИ. Так, один из сви-
детелей рассказал, что его трудоустро-
или в ЗАО «НПП 

”
Система“«, где ему 

ежемесячно выплачивали 69,6 тыс. 

руб. Из них он оставлял себе 10 тыс. 
руб., остальные передавал, как утвер-
ждает свидетель, Николаю Попову. 
При этом в общей сложности на зар-
платные карты «мертвых душ» было 
перечислено почти 5,7 млн руб.

ВСУ СКР по ЗВО 6 сентября обрати-
лось в 224-й гарнизонный суд с хода-
тайствами об арестах подозреваемых 
Перцева и Попова. Свою позицию 
следствие мотивировало тем, что фи-
гуранты дела могут скрыться и угро-
жать свидетелям. В частности, как ут-
верждает следствие, Валерий Перцев 
высказывал угрозы в адрес двух свиде-
телей, а Николай Попов запрещал им 
рассказывать участникам расследова-
ния о передаче ему денег, полученных 
в подрядных организациях. Защита 
полагала, что подозреваемым можно 
избрать домашние аресты. Однако суд 
отправил господ Перцева и Попова в 
СИЗО до 4 ноября. Их адвокаты Алек-
сандр Селиверстов и Владимир Тимо-
феев от комментариев отказались.

Отметим, что в июле этого года, по 
сообщениям СМИ, прошли обыски у 
заместителя начальника Военного на-
учно-учебного центра ВМФ «Военно-
морская академия им. адмирала Куз-
нецова» контр-адмирала Сергея Ра-
чука. Контр-адмирала, получившего 
звание Героя России за поход на атом-
ном ракетном подводном крейсере 
«Екатеринбург» на Северный полюс 
и успешный пуск межконтиненталь-
ной баллистической ракеты по поли-
гону Чижа, также заподозрили в при-
частности к махинациям с использо-
ванием «мертвых душ».

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Военным морякам  
нашлось дело на суше
В проекте «Странник» следствие обнаружило «мертвые души»

Отметим, что в обращении Влади-
мир Путин говорил, что «считает не-
обходимым установить для работо-
дателей административную и даже 
уголовную ответственность», однако 
поправки в КоАП пока не внесены.

Председатель «Деловой России» 
Алексей Репик подтвердил 

”
Ъ“, что 

получал обращения от многих пред-
принимателей, которые «любое по-
явление дополнительной ответст-
венности воспринимают как новый 
риск». По его словам, в организации 
считают уголовную ответственность 
допустимой лишь в качестве «край-
ней меры» за «циничные многократ-
ные необоснованные действия дис-
криминационного характера». Нуж-
но «максимально использовать ад-
министративную ответственность» 
и «нельзя допустить», чтобы уголов-
ное преследование в этой части «ста-
ло мерой давления на бизнес», гово-
рит Алексей Репик. «Негативный эф-
фект от слов 

”
уголовный кодекс“ на-

много больше, чем реальные риски 
его применения»,— полагает госпо-
дин Репик.

Глава Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
Александр Шохин заявлял, что «чем 
жестче ответственность, тем боль-
ше шансов, что работодатели начнут 
увольнять лиц, не достигших пред-
пенсионного возраста»: «И 50-летние 
мужчины и 45-летние женщины мо-
гут оказаться в зоне риска». «Мы счи-
таем избыточным применять нормы 
уголовно-процессуальные, когда есть 
нормы административного права»,— 
сказал он. По мнению главы РСПП, 
можно было бы временно «удеше-
вить труд» работников старших воз-
растов, снизив для них уровень стра-
ховых отчислений в ПФР: «Это минус 
250–300 млрд руб. в год, если снижа-
ем вдвое отчисления в Пенсионный 
фонд». О том, что уголовная ответст-
венность может стать «шлагбаумом» 
для трудоустройства граждан пред-
пенсионного возраста, говорил и гла-
ва Федерации независимых профсо-
юзов России Михаил Шмаков.

В поддержку радикальных мер 
высказывались публично глава 
«Роснефти» Игорь Сечин и генди-
ректор «Ростеха» Сергей Чемезов. В 
Сбербанке отказались от коммента-
риев 

”
Ъ“.

Бизнес реагирует негативно, хотя 
и «не все открыто высказывают свою 
позицию», но «Минтруд уже рассы-

лает в регионы письма с конкретны-
ми алгоритмами решения задачи, 
предлагает вести для начала разъяс-
нительную работу», сказал 

”
Ъ“ поли-

толог Николай Миронов. По его сло-
вам, «по факту получился суррогат 
пенсии под видом зарплаты — содер-
жание людей предпенсионного воз-
раста возложили на плечи бизнеса 
и региональных бюджетов» (в реги-
онах, как писал 

”
Ъ“ 5 сентября, при-

нимают поправки по льготам людям 
предпенсионного возраста). По мне-
нию директора центра мониторинга 
законодательства РСПП Ирины Ко-
телевской, норму будет применять 
сложно: чтобы наказать, надо «оце-
нить обстоятельства» увольнения, а 
также найти «подтверждение» тому, 
что работника уволили именно за 
его возраст, поэтому «не получится 
ни защитить права людей, ни права 
бизнесменов». При этом эксперт на-
поминает, что любой вид уголовной 
ответственности, который вводится 
как «пугало для бизнесменов», при-
меняется обычно «по усмотрению 
правоохранительных органов».

Поправки партии
Еще два проекта внесли в Госдуму 
парламентарии. Поправками в Бюд-
жетный кодекс, под которыми под-
писались 24 депутата от «Единой 
России» и шесть сенаторов, предла-
гается пополнять Пенсионный фонд 
средствами, конфискованными у 
коррупционеров. По словам секре-
таря президиума генсовета партии 
Андрея Турчака, за последние шесть 
лет объем таких поступлений в фе-
деральный бюджет составил более 
1,2 млрд руб.

Еще одна поправка — в закон 
«О статусе члена Совета федерации 
и статусе депутата Госдумы» — закре-
пляет «возможность добровольно-
го отказа депутатов Госдумы и сена-
торов от своих пенсионных префе-
ренций», сказал Андрей Турчак. По-
правку подписали вчера 19 депута-
тов и пять сенаторов, при этом руко-
водства фракции «Единой России» в 
Госдуме среди них нет. Как пояснил 

”
Ъ“ первый заместитель руководите-

ля фракции Андрей Исаев, это связа-
но с тем, что «руководство фракции 
хочет сначала обсудить с депутатами 
инициативу». Сам господин Исаев 
поправку поддерживает и не исклю-
чает, что проект «может быть ужесто-
чен». Партия, по его словам, «будет 
вести с депутатами работу», чтобы 
они от доплат отказывались.

Изначально на совместном засе-
дании генсовета партии и совета ру-
ководителей фракций Андрей Тур-
чак говорил, что отказ от пенсион-
ных доплат с 1 января 2019 года бу-
дет обязательным для всех депутатов 
и сенаторов (см. 

”
Ъ“ от 21 августа). Ан-

дрей Исаев сказал 
”
Ъ“, что при под-

готовке поправки «велись консуль-
тации с юристами, и есть депутаты, 
у которых право на получение таких 
доплат уже возникло, и они не могут 
быть отменены задним числом». На 
вопрос 

”
Ъ“, нельзя ли было сформу-

лировать поправку таким образом, 
чтобы от доплат отказывались толь-
ко те парламентарии, которым пред-
стоит выход на пенсию, господин 
Исаев ответил: «В этом случае могут 
возникнуть проблемы с конститу-
ционным равенством прав». Соав-
тор поправок, член думского коми-
тета по законодательству и госстрои-
тельству Ольга Баталина сказала 

”
Ъ“, 

что «если депутат или сенатор уже за-
работали право на получение в буду-
щем ежемесячных доплат к пенси-
ям, то единственная возможность 
лишить их — добровольный отказ 
парламентариев».

«Поправки не меняют сути, кем 
бы они ни вносились — президентом 
или 

”
Единой Россией“,— заявил 

”
Ъ“ 

вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев.— Их бросают как кости со-
баке, но они не отменяют повышения 
возраста, против чего выступает боль-
шинство граждан. А уголовное нака-
зание для бизнесменов приведет к 
тому, что людей начнут увольнять за 
шесть–восемь лет до пенсии». «Пре-
зидентские поправки слегка понизят 
рост безработицы, который неизбе-
жен при такой пенсионной реформе. 
Просто безработными теперь станут 
не люди предпенсионного возраста, 
а молодые и средневозрастные ра-
ботники»,— уверен заместитель гла-
вы фракции «Справедливая Россия» 
Олег Шеин. «Это косметические при-
мочки, не отменяющие пенсионную 
реформу, которой не должно быть в 
принципе»,— заявил 

”
Ъ“ зампред ЦК 

КПРФ Дмитрий Новиков, заверив, что 
фракция по-прежнему будет «голосо-
вать против, а партия продолжит ак-
ции протеста». Очередное заседание 
рабочей группы по изменению пен-
сионного законодательства пройдет 
в Госдуме 12 сентября.

Виктор Хамраев,  
Наталья Корченкова,  
Софья Самохина,  
Максим Иванов, Илья Усов

Владимир Путин приступил  
к смягчению с ужесточением

Как стало известно ”Ъ“, в Гага-
ринском райсуде Москвы по делу 
бывшего заместителя директора 
ФСИН России Олега Коршунова, 
обвиняемого в хищении 263 млн 
руб., был допрошен главный сви-
детель обвинения гендиректор 
ООО «Торгово-промышленная 
компания ”ДАЦЕ Групп“» (ТПК) 
Смбат Арутюнян. Последний со-
общил, что украсть столько бюд-
жетных средств при производстве 
обуви для ФСИН было невозмож-
но, так как исполнители госкон-
трактов получили из тюремного 
ведомства гораздо меньшую сум-
му. В ближайшее время господину 
Арутюняну должны вынести при-
говор в особом порядке.

Смбат Арутюнян, заявленный 
свидетелем обвинения, в течение 
двух дней давал показания в Гага-
ринском суде, рассказывая, в част-
ности, как его компания заключа-
ла с ФСИН вызвавшие подозрения у 
следствия договоры на производст-
во обуви для тюремной системы. Вы-
яснилось, что из ФГУП «Производст-
венно-промышленный дом ФСИН 
России» (ППД), организовавшего 
производство обуви в трех колони-
ях, ТПК и две другие компании го-
сподина Арутюняна за предоставле-
ние станков, сырья и другие услуги 
получили около 190 млн руб. По вер-
сии же следствия, выплаты состави-
ли 263 млн руб., которые в ГСУ СКР 
считают похищенными в сговоре 
коммерсанта с замдиректора ФСИН. 
При этом, полагает следствие, сторо-

ны еще и обманули потребителей 
обуви, используя вместо юфтевой 
кожи более дешевый спилок с нее. 
Из показаний же господина Арутю-
няна следовало, что действовавшие 
на момент вменяемого ему и госпо-
дину Коршунову преступления тре-
бования к производству обуви по-
дразумевали использование как 
раз спилка. А экономия на исполь-
зовании спилка составила всего 10–
12 млн руб. в пяти из 12 видов про-
изведенной обуви. Однако только в 
ноябре 2016 года, по словам Смбата 
Арутюняна, уже после завершения 
производства, он узнал, что требова-
ния изменились и обувь надо было 
выпускать исключительно из кожи. 
Раньше ее использовали, как прави-
ло, для более крепких ботинок спец-
подразделениям ФСИН.

По данным источника 
”
Ъ“, свиде-

тель отметил, что находящийся на од-
ной скамье подсудимых с господи-
ном Коршуновым бывший гендирек-
тор ППД Виталий Морусов вообще не 
имеет отношение к хищениям, так 
как он только подписывал контракты 
на производство обуви. Олег Коршу-
нов, по версии господина Арутюняна, 
также не особенно был замешан в мо-
шеннической теме. Впрочем, свиде-
тель подтвердил свои показания след-
ствию о том, что передал замдиректо-
ра ФСИН откат в размере €300 тыс. Но, 
по словам предпринимателя, это бы-
ла не доля чиновника от якобы прове-
денных совместно с ним махинаций 
при производстве обуви, а вознаграж-
дение за «общее покровительство».

Вопросы защиты господина Кор-
шунова, почему господин Арутюнян, 
признавая свою вину в хищениях, ра-
нее называл их соучастниками госпо-
дина Коршунова, по просьбе гособви-
нения и адвоката свидетеля были от-
клонены. Адвокаты самого господи-
на Коршунова полагают, что пред-
приниматель сделал это под давле-
нием сотрудников управления «М» 
ФСБ Сергея Никитюка и Константи-
на Струкова, занимавшихся разра-
боткой ФСИН. Контрразведчики, за-
щита которых вчера была недоступ-
на для комментариев, сейчас сами на-
ходятся под следствием за мошенни-
чество (подробно об этом 

”
Ъ“ расска-

зывал 1 августа). Другой фигурант их 
разработок, бывший директор ФГУП 
«Консервный завод ФСИН» Павел Бе-
ликов, дело которого сейчас рассма-
тривается в Энгельсском райсуде Са-
ратовской области, заявил на заседа-
нии, что признал свою вину и дал по-
казания на господина Коршунова из-
за того, что в отношении него теми же 
офицерами могли применяться пси-
хотропные препараты. От этих пока-
заний подсудимый потом отказался.

Сегодня Мосгорсуд рассмотрит 
ходатайство обвинения о продле-
нии господину Коршунову ареста 
на срок больше года. В свою очередь, 
Смбат Арутюнян предстанет перед 
Гагаринским райсудом, который рас-
смотрит его дело в особом порядке, 
подразумевающем полное призна-
ние вины в преступлении и причи-
ненного ущерба.

Николай Сергеев

Свидетель обвинения  
выступил в защиту
Сумму хищений во ФСИН пересмотрели на допросе

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет главный экономист, зампред Внешэко-
номбанка Андрей Клепач:
— Дорогой Константин Федорович, романтик, рыцарь 
Великой России и Евразии. Поздравляю тебя с юбилей-
ным днем рождения. Верю, что твоими трудами Россия 
станет крепче и сильнее, а единение великороссов и ма-
лороссов станет политической реальностью и в наши не-

простые дни. Желаю тебе не терять оптимизма, умения 
радоваться жизни, вину, солнцу, верным друзьям и кра-
сивым женщинам. У тебя есть удивительный дар любить 
жизнь и делать ее прекраснее и справедливее. Дари этот 
дар нам всем щедро многие и многие годы. Многая и 
благая лета!
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет первому зампреду комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской интеграции и связям  
с соотечественниками Константину Затулину

с1

Впервые будут задействованы 
контингенты китайской  
(3,2 тыс. человек, 900 единиц  
военной техники и 30 летательных 
аппаратов) и монгольской армий
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Москва и Рим планируют подпи-
сать ряд торгово-экономических 
соглашений в ходе предстояще-
го визита в Россию премьер-ми-
нистра Италии Джузеппе Конте. 
Об этом ”Ъ“ сообщил посол Ита-
лии в Москве Паскуале Террачча-
но. В интервью корреспонденту 
”Ъ“ Галине Дудиной он расска-
зал об отношении Италии к анти-
российским санкциям, о том, что 
привлекает в России итальянский 
бизнес, и сколько времени он тра-
тит на изучение русского языка.

— В октябре в Россию впервые 
приедет премьер Италии Джу-
зеппе Конте, а до того планирует-
ся визит главы МИД Энцо Моаве-
ро-Миланези. Чего в Риме ждут от 
этих визитов?
— Нас с Россией связывают тесные 
экономические связи, и в ходе визи-
та премьер-министра планируется 
подписать ряд содержательных тор-
гово-экономических соглашений. И 
конечно, лидеры обсудят ключевые 
международные проблемы, включая 
стабилизацию в Ливии, в которой 
мы крайне заинтересованы, а также 
Украину, Иран, Ближний Восток. Мы 
считаем, что по всем этим вопросам 
сотрудничество с Россией может по-
мочь найти решение. И главное, мы 
хотим, чтобы эти визиты стали еще 
одним подтверждением нашей тес-
ной дружбы с Россией. Вы знаете, что 
и в программе нашего нового прави-
тельства в разделе по внешней поли-
тике особое внимание уделено Рос-
сии и необходимости сближения 
между Западом и Москвой.
— Правда, в черновике докумен-
та был и пункт об отмене санк-
ций, но затем от него отказались. 
Это так?
— Действительной является финаль-
ная версия документа. Мы надеемся, 
что когда-нибудь ситуация изменит-
ся, так как мы не считаем, что санк-
ции — идеальный инструмент для 
решения разногласий. И мы не хо-
тим, чтобы они превратились в само 
собой разумеющееся, поэтому вся-
кий раз при продлении санкций мы 
настаиваем на том, чтобы ему пред-
шествовала дискуссия на политиче-
ском уровне.

Но конечно, раз санкции связа-
ны с ситуации в Донбассе, именно 
там надо добиваться прогресса. Пола-
гаю, что мы были бы готовы его поощ-
рить и рассмотреть постепенное сня-
тие санкций. Такой сценарий еще не 
обсуждался официально в Брюсселе, 
но о нем ранее говорил Франк-Вальтер 
Штайнмайер, когда еще был главой 

МИД ФРГ, и я уверен, что наше прави-
тельство могло бы дать положитель-
ную оценку такому предложению.
— В одном из комментариев вы 
заметили, что образ России на 
Западе, особенно в прессе, силь-
но искажен. Вы как посол можете 
как-то на это повлиять?
— Говоря это, я имел в виду не столь-
ко итальянскую прессу, сколько за-
падные СМИ в целом, потому что в 
Италии у России по-прежнему очень 
хороший имидж. Но в более широ-
ком, европейском и западном, вклю-
чая Америку, контексте у вас дейст-
вительно может сложиться несколь-
ко карикатурное впечатление о Рос-
сии, если вы судите о ней по некото-
рым СМИ. Сама страна и ее жители 
отходят на второй план, а на первом 
плане только российская внешняя 
политика, спецслужбы и гибридные 
угрозы. При этом Россия огромная 
страна, тут столько интересных ас-
пектов, но они остаются в тени. Воз-
можно, взгляд сквозь призму культу-
ры мог бы помочь западной прессе 
получить объемное и глубокое пред-
ставление о российских реалиях.
— А вы сами русский язык учите?
— Пытаюсь. С момента приезда я за-
нимался по шесть часов в неделю, 
теперь — по три-четыре часа. Мно-
го работы.
— В России к западным странам 
сейчас тоже есть определенное 
недоверие, так что некоторые за-
падные дипломаты жалуются на 
трудности в работе и завязыва-
нии контактов. У вас проблем не 
возникало?
— Ни разу. Конечно, я представляю 
страну, с которой у России традици-
онно были теплые связи. Но главное, 
я верю в традиционную диплома-
тию, которую я понимаю как стрем-
ление решать задачи, сближать лю-

дей из разных стран. Увы, сегодня бы-
вает так, что дипломатия, в том числе 
из-за соцсетей, превращается в войну 
иными средствами. И это искажение.
— Несмотря на такой подход, из-
за «дела Скрипалей» вы потеряли 
двух дипломатов из своей коман-
ды, когда Рим принял решение 
выслать двух сотрудников рос-
сийского посольства. С вами по-
советовались?
— Консультации проводились на 
различных уровнях, и я не могу ска-
зать, какими были мои рекоменда-
ции. Но решение было принято с 
учетом того, что мы часть одной сис-
темы и с самого начала мы член ЕС и 
НАТО. Нельзя взять и откинуть в сто-
рону солидарность, которой тради-
ционно ждут от страны-союзницы.
— В сравнении с другими страна-
ми, например, Германией, Ита-
лия отстает по объему инвести-
ций в Россию. Как вы оцениваете 
нынешнее положение итальян-
ских компаний, учитывая санк-
ционный фон?
— Наш козырь в том, что итальян-
ский бизнес никогда не отворачи-
вался от России, ни в условиях кри-
зиса, ни когда ввели санкции. Хо-
тя мы ощутили последствия контр-
санкций, так как продукты питания 
были важной статьей нашего экс-
порта в Россию. Но наши компании 
не боятся искать новые направле-
ния и возможности, даже если за ни-
ми надо ехать в Сибирь.
— В июле вы рассказали 

”
Ъ“, что 

Джузеппе Конте предложил парт-
нерам по ЕС и G7 рассмотреть во-
прос о частичном возобновле-
нии работы в России Европейско-
го банка реконструкции и разви-
тия (ЕБРР). Однако когда мы про-
сили прокомментировать эту ин-
формацию в ЕБРР, там выразили 
сомнение в том, что это официаль-
ная позиция Италии. Вы могли бы 
прояснить, как обстоит ситуация?
— Я занимался этим вопросом с мо-
мента моего приезда в Россию, а те-
перь это уже официальная позиция 
нашего правительства. На послед-
нем заседании Европейского сове-
та премьер Конте поднимал этот во-
прос на встрече с коллегами.
— И какой была реакция евро-
пейских коллег?
— Здесь, в Москве, мои коллеги из 
других посольств положительно оце-
нили это предложение. Но теперь 
свое слово должны сказать столицы. 
Наш премьер поднимал этот вопрос 
в конце рабочего ужина, когда дис-
куссия не предусмотрена, а офици-
альная запись не ведется. Позже наш 

посол при ЕС вернулся к этой теме на 
встрече Совета постоянных предста-
вителей в Брюсселе. Надеемся, что на 
встрече лидеров ЕС 18 октября про-
блему включат в повестку перегово-
ров. Потому что мы считаем, что даже 
в ситуации санкций мы должны вно-
сить наш вклад в развитие россий-
ского гражданского общества. После 
2014 года малый и средний бизнес то-
же пострадал, хотя не был прямым 
объектом ни одного санкционного 

пакета. ЕБРР вместе с частными бан-
ками выделял около €300 млн в год на 
финансирование малого и среднего 
бизнеса. Я считаю, что такие инвести-
ции пойдут на пользу малым и сред-
ним предприятиям РФ и тех многочи-
сленных стран, которые имеют с ни-
ми коммерческие связи.
— То есть вы продвигаете что-то 
вроде гуманитарной инициати-
вы для поддержки российских 
компаний?

— Гуманитарной помощью я бы это 
называть не стал: деньги выделяют-
ся в кредит, а не в подарок, так что 
бизнес-логика тут есть. Кроме того, 
доступ к средствам ЕБРР может по-
мочь итальянским и другим евро-
пейским компаниям, если они им-
портируют товары из России или в 
Россию.

полная версия 
kommersant.ru/12413

«Наш козырь в том, что итальянский бизнес  
никогда не отворачивался от России»
Посол Италии рассказал ”Ъ“ о подготовке визита в Москву премьера Джузеппе Конте
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Совет безопасности ООН на вчерашнем 
экстренном заседании не смог прийти к 
консенсусу, привлекать ли Россию к рас-
следованию отравления экс-сотрудника 
ГРУ Сергея Скрипаля и его дочери Юлии. 
Большинство членов Совбеза призвали 
Москву сотрудничать с Лондоном, однако 
постпред Британии при ООН Карен Пирс 
заявила: ее страна не собирается «при-
глашать поджигателей тушить пожар». 
Постпред РФ при ООН Василий Небен-
зя, в свою очередь, выразил готовность 
к сотрудничеству и отметил, что нашел 
в представленных Великобританией до-
казательствах отравления «зашкалива-
ющее число нестыковок». Лондон на за-
седании объяснил лишь одно из четырех 
несовпадений, найденных Москвой.

Экстренное заседание Совбеза ООН 6 сен-
тября собрали по просьбе Великобритании, 
которая днем ранее представила новые до-
казательства причастности России к отрав-
лению Сергея и Юлии Скрипалей в британ-
ском городе Солсбери 4 марта. Встречу от-
крыла Карен Пирс. Она рассказала, что Юлия 
Скрипаль «восстанавливает здоровье», после 
чего пересказала выводы британской проку-
ратуры об отравлении.

Напомним, 5 сентября прокуратура Со-
единенного Королевства опубликовала се-
рию фото двух россиян, подозреваемых в по-
кушении на экс-сотрудника ГРУ и его дочь. 
Мужчин зовут Александр Петров и Руслан 
Боширов, однако британские правоохрани-
тели считают эти имена псевдонимами. Впо-
следствии британский премьер-министр Те-
реза Мэй заявила, что они работают в ГРУ. 
Также она сообщила, что предположитель-

ные сотрудники военной разведки прибы-
ли в Великобританию на самолете «Аэрофло-
та» рейсом SU2588, который приземлился в 
аэропорту Гатвик. Они находились в Лондо-
не со 2 по 4 марта и дважды за это время вы-
езжали в Солсбери. Отравляющее вещество 
«Новичок» они провезли во флакончике ду-
хов Nina Ricci. Министр безопасности Вели-
кобритании Бен Уоллес 6 сентября на вопрос 
журналистов, несет ли, по его мнению, ответ-

ственность за покушение Владимир Путин, 
ответил: «В конечном счете, поскольку он 
президент Российской Федерации, его пра-
вительство контролирует и финансирует во-
енную разведку и руководит ею».

Вчера с выводами британской прокура-
туры согласились Германия, Канада, США и 
Франция. В совместном заявлении стран го-
ворится, что они «полностью доверяют» бри-
танской оценке событий в Солсбери. Они ха-

рактеризовали расследование как «тщатель-
ное», «профессиональное» и «точное», а по-
стпред США при ООН Никки Хейли назва-
ла действия прокуратуры «мастер-классом 
по тому, как прекратить распространение 
химоружия». Постпред Казахстана при ООН 
Кайрат Умаров стал единственным, кто отме-
тил: от Лондона нужны «более конкретные 
данные» и «больше времени» для того, чтобы 
другие страны могли прийти «к более кон-
кретным выводам».

Большинство членов Совбеза советова-
ли России сотрудничать со следствием и об-
мениваться информацией с Лондоном. Как 
вскоре выяснилось, сама Великобритания 
не разделяет этот призыв. «Не зови поджи-
гателя тушить пожар»,— объяснила пози-
цию страны Карен Пирс. Она напомнила, 
что у Москвы был шанс присоединиться к 
расследованию в марте, когда британское 
правительство направляло запрос о сотруд-
ничестве, однако «в России ответили, что за-
прос недействителен».

Постпред России при ООН Василий Не-
бензя, в свою очередь, сказал, что направ-
ленная в марте бумага была не запросом, а 
письмом бывшего тогда главой МИДа Бори-
са Джонсона с просьбой признаться в совер-
шенном преступлении и объяснить причи-
ну, по которой его совершили. Он также воз-
мутился тем, что в предоставленных Лондо-
ном доказательствах «зашкаливает число 
нестыковок».

Господину Небензе был непонятен ряд 
фактов. Во-первых, почему на двух разных 
фотографиях, где подозреваемые в престу-
плении мужчины идут через один и тот же 
выход аэропорта Гатвик, время совпадает 

с точностью до минуты. Во-вторых, как вы-
сокотоксичное вещество «Новичок» смогли 
провезти во флакончике от духов, если, со-
гласно данным Организации по запреще-
нию химоружия, этот яд нужно перевозить 
в специальных контейнерах. В-третьих, по-
чему раньше Великобритания утверждала, 
что отравляющее вещество нанесли на руч-
ку двери дома Скрипалей в виде геля, а те-
перь говорят, что это была жидкость, распы-
ленная из флакона. В-четвертых, если утвер-
ждалось, что россияне были у дома Скрипа-
лей в полдень 4 марта, а Сергей и Юлия уш-
ли оттуда рано утром и не возвращались, 
как они могли «вступить в контакт» с отрав-
ленной дверной ручкой.

В результате он пришел к выводу, что но-
вая порция обвинений в адрес России связа-
на с «новым политическим сезоном» и гото-
вящейся «химической провокации в сирий-
ском Идлибе».

Карен Пирс предпочла ответить только на 
первый вопрос Василия Небензи. Она объ-
яснила, что в аэропорту Гатвик «много оди-
наковых коридоров» и мужчины шли через 
разные выходы в одно время. При этом она 
отметила, что Великобритании «нужно под-
умать», почему мужчины оставили после 
себя столько следов и были ли их действия 
санкционированы.

В своих выступлениях постпред Брита-
нии несколько раз повторила, что россий-
ские власти «живут в параллельной вселен-
ной, где искажены нормы международного 
поведения». В ответ на это Василий Небензя 
заметил: «Колонизированных планет пока 
нет. Придется жить на одной».

Екатерина Мареева

Атмосферу в Совбезе испортил «Новичок»
Лондон не будет сотрудничать с Москвой по «делу Скрипалей» вопреки призывам ООН
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Постпред РФ при ООН Василий Небензя (второй слева) сосредоточился  
на перечислении «нестыковок» в британской версии покушения в Солсбери,  
но его коллега из Лондона Карен Пирс решила не оправдываться по этому поводу
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,995 млрд руб. 
В 2018 году (на 6 сентября) собрано 1 060 862 167 руб., помощь 
получили 1494 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Назар Куликов, 12 лет, задержка психоречевого 
развития, требуется курсовое лечение. 
146 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 53 тыс. руб.

Когда Назару было два года, мы заметили, что он 
отстает в развитии. Сын был замкнутым, агрессив-
ным, на игрушки внимания не обращал. В три года го-
ворил только слово «мама». Поставили диагноз: задер-
жка психоречевого развития, последствия перина-
тальной патологии центральной нервной системы. 
Мы лечились во многих местных клиниках — ниче-
го не помогало. Только после лечения в Институте ме-
дицинских технологий (ИМТ, Москва) мы увидели ре-
зультаты. Назар стал спокойнее, говорит фразами, за-
поминает стихи. Выучил таблицу умножения и счет 
до ста. Врачи говорят, что лечение надо продолжать. 
Прошу, помогите его оплатить! Воспитываю сына 
 одна. Наталья Киселева, Волгоградская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Назар 
хорошо реагирует на лечение. Надо улучшить его 
память, расширить активный словарный запас, раз-
вить диалоговую речь и коммуникативные навыки, 
повысить концентрацию внимания».

София Князева, 6 лет, несовершенный остео
генез, требуется курсовое лечение. 193 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесет 140 тыс. руб. 
ООО «ХимТекс» — 50 тыс. руб. Юридические лица благо-
творительного сервиса Альфа-Банка — 100 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 44 тыс. руб.

София родилась с внутриутробными перелома-
ми, местные врачи диагностировали повышенную 
хрупкость костей и сказали, что помочь ничем нель-
зя. Дочка росла слабой, перенесла еще три перелома, 
не садилась, не держала голову, на ноги не вставала. 
Руки и ноги у Сони деформированы из-за переломов 
и часто болят. Все изменилось, когда мы узнали о мос-
ковской клинике, где принимают таких детей! С по-
мощью Русфонда начали лечение. София окрепла, 
научилась садиться, теперь может одеться и раздеть-
ся сама. Пожалуйста, помогите продолжить лечение, 
одним нам не справиться! Вера Князева, Пермский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic,  Москва) 
Федор Катасонов: «У Софии тяжелая форма не-
совершенного остеогенеза, при которой переломы 
происходят еще внутриутробно. Девочке необходи-
мо лечение препаратом памидронат и физическая 
реабилитация».

Милана Рандо, 3 года, врожденный гипер
инсулинизм, спасет лекарство. 100 734 руб.
Внимание! Цена лекарства 135 734 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 35 тыс. руб.

У нашей старшей дочери гиперинсулинизм. Мы 
так надеялись, что ее младшую сестру Милану мину-
ет эта участь! К сожалению, этого не случилось. Под-
желудочная железа Миланы вырабатывает слишком 
много инсулина, из-за этого критически понижает-
ся уровень глюкозы. Страдают все органы, головной 
мозг. Благодаря тому, что лечение было начато во-
время, дочка развивается по возрасту, уровень саха-
ра в норме. Милане, как и ее сестре, необходимо по-
стоянно принимать препарат прогликем. Но у нас 
нет возможности его покупать. Пожалуйста, помо-
гите! Анастасия Рандо, Мурманская область
Ведущий научный сотрудник Национального ме
дицинского исследовательского центра эндокри
нологии Мария Меликян (Москва): «Милане по жиз-
ненным показаниям необходимо принимать препарат 
прогликем. Он блокирует повышенную секрецию ин-
сулина, предотвращая неврологические осложнения».

Поля Гутова, 2 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 250 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «Армос-Блок» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 39 тыс. руб.

В месяц у дочки диагностировали дефект межпред-
сердной перегородки с аневризмой. С тех пор мы регу-
лярно приезжаем на осмотр в Томский НИИ кардиоло-
гии. Состояние Поли ухудшается, увеличились правые 
отделы сердца. Дочка чуть заиграется — сразу одышка, 
синие губы. Операции не избежать. Дефект еще мож-
но закрыть щадяще, без вскрытия грудной клетки и тя-
желой реабилитации. В 2014 году от врожденного по-
рока сердца умер наш четырехлетний сын. Умоляем, 
 спасите Полю! Наталья Гутова, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто
рия Савченко (Томск): «Полине необходимо эндо-
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной 
перегородки. После щадящей операции девочка 
бы с тро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Андрюша Сурков живет с родителя-
ми, братом и двумя сестрами в Том-
ске. Семья большая, дружная, и все 
у них хорошо. За исключением того, 
что у мальчика врожденный порок 
сердца. «Бикуспидальный клапан 
аорты, стеноз аортального клапа-
на» — так звучит диагноз  Андрюши. 
Одна операция уже позади, но это-
го мало. Нужно сделать еще одну, 
сложную и дорогую,— только так 
можно спасти Андрюше жизнь. Но 
денег на операцию у родителей нет.

Детей в семье четверо. Маша — самая 
старшая, ей 12 лет. Она усидчива, скром-
на, прилежна, круглая отличница, при-
чем никто ее не заставляет и не упра-
шивает делать уроки. Со второго класса 
ходит в секцию карате. Вообще-то туда 
сначала отвели одиннадцатилетнего Се-
режу, ее брата, но Маша заглянула к не-
му разок — и решила присоединить-
ся. Недавно, после окончания шесто-
го класса, с первой попытки поступила 
в физико-технический лицей. Техниче-
ский склад ума у нее от мамы — Гали-
на окончила Томский политех и там же 
преподавала до рождения Андрея.

Сережа, вы не поверите, тоже отлич-
ник, хотя раньше был всего лишь хоро-
шистом. Помимо карате любит футбол.

— Мячик может пинать везде, в лю-
бом помещении, лишь бы ему сказали, 
что можно,— улыбается Галина.

Он часто смотрит ролики на  ютьюбе, 
но не модных блогеров и не музыкаль-
ные клипы, а видео со всевозможными 
способами собрать кубик Рубика — это 
последнее увлечение Сергея. Он очень 
компанейский и не без задатков лиде-
ра — в любом новом коллективе мгно-
венно осваивается. Говорит, что хочет 
стать футболистом.

Соне три года. Она ходит в детский 
сад, всеобщая любимица. Как и старший 
брат, очень общительная. Как и старшая 
сестра, хорошо все запоминает.

А Андрей родился всего-то год с не-
большим назад — с нормальным рос-
том, нормальным весом. «Прекрасный 
здоровый малыш!» — сказал маме нео-
натолог, осмотрев ново рожденного. На-
половину ошибся. Прекрасный — да, 
а вот здоровый — увы, нет. На следую-
щий день после рождения мальчика ос-
мотрел педиатр и услышал у Андрюши 
сильные шумы в сердце. Знак беды.

Ребенка перевели в отделение пато-
логии новорожденных при детской го-
родской больнице, затем вместе с мамой 
отправили в Томский НИИ кардиоло-
гии. Там и поставили диагноз: врожден-
ный порок сердца, бикуспидальный (не 
трехстворчатый, как полагается, а дву-
створчатый) клапан аорты, сужение аор-
тального клапана. В июне прошлого го-
да Андрюше сделали операцию — рас-
секли створки аортального клапана. 
Мальчику тогда не было и месяца.

А потом Андрюшу выписали домой. 
Рос и развивался он как надо, чувствовал 
себя неплохо. Первое контрольное об-
следование в полгода показало, что дав-
ление на аортальном клапане вновь рас-
тет, но некритично. То же самое врачи 
повторили спустя еще три месяца. А вот 
на последнем обследовании нынешним 
летом выяснилось, что давление стало 
критичным, увеличилась степень регур-
гитации — происходит обратный заброс 
крови через клапан. Ребенка нужно опе-
рировать, и как можно скорее.

Андрей — веселый, улыбчивый 
мальчик. Но иногда взглянет — и не 
по себе становится. Слишком уж взро-
слый взгляд. Говорю об этом Галине.

— Да, во всех больницах врачи обра-
щали внимание, как серьезно он может 
посмотреть,— соглашается она.

Но тут серьезность сменяется весе-
льем — и Андрей бежит по дорожке.

— Куда ты! Упадешь! — волнуется 
Галина, пытается перехватить сына, 

но тот гневно отводит мамины руки. 
 Самостоятельный парень.

В семье нет культа болезни Андрю-
ши. Чтобы вокруг него все кружили, 
неустанно о нем заботились — ниче-
го подобного. Родители вообще стара-
ются не уделять повышенного внима-
ния этой теме: «Пусть растет со всеми 
на равных».

Но иногда, когда Андрей лежит на 
кровати, мама садится рядом с ним 
и кладет руку ему на грудь. И все вокруг 
замолкают.

— Сердце бьется так сильно — ка-
жется, вот-вот выскочит,— уже потом, 
не при детях, с тревогой говорит Гали-
на.— Вообще, в последнее время Анд-
рюша начал быстрее уставать, больше 
спать. И одышка появилась.

Мальчику должны сделать опера-
цию Росса. В позицию аортального кла-
пана имплантируют его собственный 
легочный клапан, а вместо него поста-
вят клапансодержащий кондуит. Но 
стоит такая операция больше миллио-
на рублей, а под государственную квоту 
не подпадает. Таких денег у родителей 
нет. Давайте спасем Андрюшу вместе.

Артем Костюковский,  
Томская область

Знак беды
Годовалого мальчика спасет операция

Из свежей почты

Формула спасения
С октября 2018 года «Инвитро» принимает кровь у всех  
добровольцев Русфонда, желающих стать донорами костного мозга

РУСФОНД.РЕГИСТР

Русфонд и крупнейшая в  России 
сеть медицинских  лабораторий 
«Инвитро» заключили договор 
о совместной работе в  создании 
Национального регистра доно-
ров костного мозга имени Васи 
Перевощикова. С октября все до-
бровольцы Русфонда смогут сда-
вать образец крови в любом из 
более чем тысячи офисов «Инви-
тро». Пробирки с образцами «Ин-
витро» в ежедневном режиме бу-
дет отвозить в Москву. А оттуда 
их  переправят в Казань на пер-
вичное типирова ние — исследо-
вание для опреде ления феноти-
па (ци фровой харак теристики 
 генов,  отвечающих за  тканевую 
 со вме с ти мость) и внесения 
в  Национальный регистр.

Медицинские и логистические услу-
ги «Инвитро» будут для Русфонда бла-
готворительными, то есть бесплатны-
ми. Оплату расходных материалов Рус-
фонд возьмет на себя.

— Подписание договора с «Инвитро» 
есть знаковое событие,— считает созда-
тель и президент Русфонда Лев Амбин-
дер.— Это новый большой этап в стро-
ительстве Национального регистра. До 
сих пор мы могли лишь объяснять лю-
дям, насколько их решение стать потен-
циальным донором важно, гуманно, па-
триотично. Мы могли увлечь тысячи 
добровольцев — и теперь каждый полу-
чит возможность у  себя на родине сдать 
кровь и вступить в регистр.

Как пояснила генеральный дирек-
тор фонда «Национальный регистр до-
норов костного мозга имени Васи Пере-
вощикова» Анна Андрюшкина, люди, 
живущие в малых городах России, по 
несколько лет ждали возможности 
сдать кровь для типирования. Чтобы 
взять у них кровь, приходилось про-
водить специальные многозатратные 
акции, каждая из которых приносила 
в среднем до 200 доноров.

— Мы высоко ценим будущее сотруд-
ничество с Русфондом, так как хоро-
шо понимаем проблемы развития На-
ционального регистра доноров костно-
го мозга,— утверждает член правления 
«Инвитро» Дмитрий Фадин.— Непро-
сто найти доноров. Непросто решить-
ся стать донором. И совершенно непра-
вильно, что люди, готовые спасти чужую 

жизнь, должны прийти в строго опреде-
ленное время в строго определенное ме-
сто, а то и отстоять очередь в 100 чело-
век. И здесь мы сыграем важную роль. 
Во-первых, мы максимально упростим 
процедуру для всех желающих стать по-
тенциальными донорами. Во-вторых, 
мы хорошо понимаем, как обеспечить 
логистику этого процесса: как сделать 
так, чтобы анализ крови доехал до лабо-
ратории в кратчайший срок и в нужном 
состоянии. В масштабах России это не-
легко, но мы располагаем уникальными 
возможностями и уникальным опытом.

Заместитель генерального директо-
ра «Инвитро» Виталина Левашова гово-
рит, что сотрудники тысячи с лишним 
офисов компании получат оператив-
ный инструктаж об особенностях но-
вого теста и тонкостях работы с доно-
рами: «Это займет некоторое время, но 
только реальный опыт работы поможет 
выстроить и отладить процесс».

Сегодня в России зарегистрирова-
но 84 тыс. потенциальных доноров 
костного мозга. Для сравнения: в на-
циональном регистре ФРГ — 8 млн до-
бровольцев. А в международном объ-
единенном регистре доноров костно-
го мозга BMDW (Bone Marrow Donors 
Worldwide) их более 32 млн.

Павел Орлов

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Иногда мама садится 
рядом с Андрюшей и кладет 
руку ему на грудь. Сердце 
малыша бьется так сильно — 
кажется, вот-вот выскочит   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 31.08.18–6.09.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 99 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 72
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Д Р Ю Ш И  С У Р К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 7 0  5 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Андрея вро-
 ж денный порок сердца — стеноз аортального клапана. В настоящее время значительно увели-
чился левый желудочек, имеются признаки выраженной дисфункции клапана аорты. Необходимо 
повторное вмешательство — операция Росса. Поврежденный аортальный клапан будет заменен на 
собственный легочный клапан мальчика, вместо легочного имплантируют клапансодержащий протез 
Contegra. Операция позволит нормализовать гемодинамику, избежать постоянного приема силь-
нодействующих препаратов, улучшит состояние ребенка, даст ему возможность жить и развиваться 
соответственно возрасту».

Стоимость операции 1 013 596 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 43 тыс. руб. 
Не  хватает 970 596 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Андрюшу Суркова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Андрюши — Галины Александровны Елгиной. Все необходимые 
 реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

31 августа в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Ярославия» мы рас-
сказали историю пяти-
месячного Саши Зайце-
ва из Ярославской области 
(«Саша, он же Шурик, он 
же Кот», Светлана Ивано-
ва). У мальчика врожден-

ная деформация черепа. Патология опасна 
тем, что головной мозг ребенка растет, а череп-
ная коробка — нет. Чтобы избежать тяжелых по-
следствий, мальчику необходима реконструк-
ция черепа с помощью саморассасывающихся 
пластин. Рады сообщить: вся необходимая 
 сумма (870 тыс. руб.) собрана. Родители  Саши 
 благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 31 августа 55 019 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Ярославия», 
«Тверь», «Липецк», «Волгоград-ТРВ», «Хакасия», «Кур-
ган», а также 164 региональных СМИ — партнеров 
Русфонда исчерпывающе помогли 18 детям на на 
19 865 263 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Сашу Зайцева 
прооперируют 
в сентябре
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Антиказарменное 
положение
Нужны реформы  
для защиты людей  
с ментальной инвалидностью

10 сентября начинается 39-я сессия Совета 
по правам человека Генассамблеи ООН, где, 
в частности, будут затронуты проблемы людей 
с ментальной инвалидностью и психическими 
заболеваниями. Что нужно делать России, чтобы 
не быть вечной двоечницей по этому предмету?

В конце августа был опубликован доклад Верхов-
ного комиссара ООН по правам человека «Психи-
ческое здоровье и права человека». Он задает тональ-
ность международным реформам в сфере защиты 
прав людей с ментальной инвалидностью и психи-
ческими заболеваниями. В докладе говорится, что 
во многих странах господствует «биомедицинская 
модель» отношения к таким людям, которая приво-
дит к их изоляции, утрате самостоятельности и «за-
креплению принудительного лечения, насилия 
и принудительной стерилизации». ООН рекомен-
дует странам-участницам «пересмотреть биомеди-
цинский подход к охране психического здоровья». 
Принудительное медикаментозное лечение, недо-
бровольную госпитализацию в ООН приравнивают 
к пыткам.

Напомню, что 20 марта по итогам 19-й сессии Ко-
митет ООН по правам инвалидов впервые опубли-
ковал замечания в адрес России. Отмечалось, что 
в РФ сохраняется дискриминация людей с инвалид-
ностью, в том числе с ментальной. В связи с этим 
необходимо обеспечить право граждан с инвалид-
ностью защищать свои интересы в судах, отменить 
любые ограничения в праве создавать семью, ра -
 с тить детей, получать отдельное жилье, а также не 
допускать насильственной стерилизации женщин 
с ментальными формами инвалидности.

Чтобы выполнить эти рекомендации, России 
нужно принять несколько важных законов. В РФ 523 
психоневрологических интерната (ПНИ) и 127 дет-
ских домов-интернатов психоневрологическо-
го профиля — в них живет более 150 тыс. и более 
20 тыс. человек соответственно. По оценкам право-
вой группы Центра лечебной педагогики, в семьях 
живет примерно 400 тыс. детей с ментальными на-
рушениями. Все они — потенциальные клиенты 
психоневрологических интернатов. Взрослые с мен-
тальной инвалидностью, живущие в семьях, также 
в любой момент могут оказаться в ПНИ. Изменить 
это может закон о распределенной опеке. Госдума 
должна была рассмотреть его во втором чтении еще 
летом, но этого не произошло.

Еще один законопроект, разработанный той же 
экспертной группой, связан с защитой прав граждан 
в психоневрологических стационарах и предпола-
гает, что представители независимой профильной 
службы будут работать при каждом учреждении. 
К первому чтению законопроект давно готов, но ни 
одно федеральное ведомство пока не хочет брать на 
себя ответственность за такую службу.

Каждый год в России открываются новые интер-
наты казарменного типа, а вот проектами сопрово-
ждаемого проживания занимается только третий 
сектор. Услуги, которые оказывают инвалидам в та-
ких проектах, не тарифицированы, и НКО не полу-
чают за них возмещение от государства. Так разви-
вать сопровождаемое проживание невозможно, ин-
тернаты всегда будут переполнены.

Специалисты полагают, что в российское законо-
дательство необходимо внести такие понятия, как 
«сопровождаемое проживание», «сопровождаемая 
социальная дневная занятость» и «сопровождаемая 
трудовая деятельность». Об этом говорится в Кон-
цепции совершенствования условий жизнедеятель-
ности граждан с психическими расстройствами, ко-
торую подготовила для Минтруда группа экспертов 
из ведущих НКО. В Минтруд РФ концепция была от-
правлена еще в апреле, однако ведомство до сих 
пор ее не рассмотрело. Если Россия такими темпа-
ми будет проводить эти реформы, то на следующей 
сессии Комитета ООН по правам инвалидов ей при-
дется в очередной раз выступать в роли двоечницы, 
не сделавшей урок.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Ольга 
Алленова,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ „Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22487,94 (–92,89)
РТС 1054,36 (–14,52)
FTSE 100 7318,96 (–64,32)

DAX 30 11955,25 (–85,21)
DJIA* 25966,57 (–8,42)
NASDAQ Composite* 7913,29 (–81,88)

*На 19:46.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.09.18
Австралийский доллар 49,0789
Английский фунт 88,1865
Белорусский рубль** 32,1860
Датская крона* 10,6523

Доллар США 68,2505
Евро 79,3685
Индийская рупия*** 94,8714
Казахский тенге*** 18,3061

Канадский доллар 51,8030
Китайский юань* 99,9231
Норвежская крона* 81,3193
СДР 95,3009

Сингапурский доллар 49,6079
Новая турецкая лира 10,3191
Украинская гривна* 24,1937
Шведская крона* 75,1310

Швейцарский франк 70,4049
Японская иена*** 61,3184
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Открывающийся во Владивостоке 
11 сентября Восточный экономиче-
ский форум (ВЭФ) позволяет подве-
сти промежуточные итоги россий-
ского поворота на Восток, начавшего-
ся в 2014 году после ввода западных 
санкций. Формально ВЭФ-2018 вы-
глядит самым успешным за всю исто-
рию — по крайней мере, если гово-
рить об уровне участников. На пле-
нарной панели сцену с Владимиром 
Путиным будут делить председатель 
КНР Си Цзиньпин, премьер Японии 
Синдзо Абэ, премьер Южной Кореи 
Ли Нак Ен и президент Монголии 
Халтмаагийн Баттулга. Во Владивос-
ток прибудут и капитаны глобальных 
компаний с азиатскими корнями. На-
пример, в свите Си Цзиньпина будет 
глава Alibaba Джек Ма, а делегации го-
спод Абэ и Ли состоят из руководства 
крупнейших японских и южнокорей-
ских компаний вроде Mitsui, Mazda, 
Daewoo и Lotte.

Лучшей картинки для иллюстра-
ции того, что поворот России на Вос-
ток состоялся, вроде и не придума-
ешь. Список участников показывает 
широкую географию партнеров и на-
личие среди них важнейших игро-
ков. Однако на этом признаки успе-
ха заканчиваются. Если разобраться, 
зачем каждый из лидеров приехал 
во Владивосток, картина становится 
менее однозначной.

Так, премьер Абэ не первый год пы-
тается наладить отношения с прези-
дентом Путиным, чтобы решить тер-
риториальный спор вокруг Южных 
Курил — ради этого Токио даже при-
думал спецпрограмму экономическо-
го сотрудничества. Но пока прорывов 
ни по политическим, ни по экономи-
ческим вопросам не произошло. То-
варооборот двух стран за первое по-
лугодие вырос на 20% благодаря вы-
соким ценам на сырье. Похожая си-
туация с Южной Кореей: Сеул хо-
чет заручиться поддержкой Москвы 
по ядерной проблеме КНДР. Нако-
нец, Си Цзиньпина убедили приехать 
во Владивосток просто протокольны-
ми соображениями. По сложившейся 
практике лидеры РФ и КНР ездят друг 
к другу раз в год, но за последние пару 
лет Владимир Путин зачастил в Ки-
тай, так что товарищу Си пришлось 
возвращать протокольный долг по-
ездкой на ВЭФ (ради него даже сдви-
нули на неделю даты форума).

Еще одна проблема российско-
го поворота на Восток — это между-
народный контекст, новости об аме-
риканских и европейских санкциях 
следуют одна за другой. В этих услови-
ях логично ожидать, что российский 
бизнес будет еще активнее пытаться 
искать партнеров в Азии. Только вот 
самые технологически развитые стра-
ны региона вроде Японии и Кореи яв-
ляются союзниками США и санкции 
вынуждены соблюдать. Неудиви-
тельно, что главные сделки, по кото-
рым ожидаются новости на форуме, 
связаны с Китаем. Соглашение меж-
ду НОВАТЭКом и COSCO c Silk Road 
Fund, первые сделки в рамках юане-
вого фонда, о котором летом догово-
рились ВЭБ и Банк развития Китая,— 
приметы того, что в нынешних усло-
виях поворот РФ к Азии будет превра-
щаться в поворот к китайским госбан-
кам на все более благоприятных для 
китайцев условиях.

правила  
игры

В нынешних условиях 
поворот РФ к Азии 
 будет превращаться 
в поворот к китайским 
госбанкам на все 
 более благоприятных 
для китайцев условиях

выводит из списка гостей ВЭФ‑2018 
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

В госкомпаниях ищут спрос на электронику
Отрасль предлагают поддержать коммерческими проектами

Компании с госучастием, включая 
«Ростелеком», Сбербанк, РЖД, «Рос-
сети» и «Газпром», могут обеспечить 
достаточный спрос на отечествен-
ную электронику, чтобы вывести 
ее на конкурентоспособный мировой 
уровень, следует из проекта «Страте-
гии развития электронной промыш-
ленности в России до 2030 года». Раз-
работавшая его Ассоциация разработ-
чиков и производителей электрони-
ки (АРПЭ) предлагает привлекать эти 
корпорации к проектам по развитию 
российской электроники с помощью 
госрегулирования. В самих госкомпа-
ниях рассчитывают на стимулы к та-
кому участию.

АРПЭ, в которую входят в том числе 
«Ангстрем-Т» Леонида Реймана, холдинг 
GS Group и «Байкал Электроникс», разра-
ботала проект «Стратегии развития элек-
тронной промышленности в России до 2030 
года» (есть у 

”
Ъ“), окончательный вариант 

которой готовит департамент радиоэлек-
тронной промышленности Минпромторга. 
В проекте предлагается расширить в отра-
сли долю частного сектора, ориентирован-

ного на гражданскую продукцию, и сокра-
тить долю госсектора, а также доходов от го-
сударственного оборонного заказа.

По оценке АРПЭ, разработкой и производ-
ством электроники сейчас занимается около 
2,5 тыс. российских компаний, из которых 
более 500 полностью или частично контр-
олируются государством, а около 30 — зару-
бежными корпорациями. При этом частные 
компании вынуждены развиваться за счет 
удовлетворения спроса в технологических 
нишах, а не в массовом сегменте, из-за чего 
только 5% российской электроники постав-
ляется на экспорт.

АРПЭ предлагает с помощью госрегули-
рования создать в России рыночный спрос 
на разработку и производство электронно-
го оборудования. Чтобы вывести такое обо-
рудование и ключевые микросхемы на се-
рийность и конкурентоспособный мировой 
уровень, нужен спрос со стороны «Ростелеко-
ма», Сбербанка, ОАО РЖД, «Россетей» и «Газ-
прома», полагают в АРПЭ. Также потребуется 
сокращение числа финансируемых государ-
ством проектов и концентрация на приори-
тетных задачах. Ежегодный объем финанси-
рования НИОКР в каждом из пяти предвари-

тельно выделенных направлений оценива-
ется примерно в 3–4 млрд руб.

«В инвестиционных проектах важно пе-
рейти от государственного дотационного 
финансирования к коммерческому — за счет 
собственных средств, частных инвесторов, 
различных фондов»,— уверен исполнитель-
ный директор АРПЭ Иван Покровский. Для 
этого необходимо вместо сотен проектов, ко-
торые сейчас финансирует государство, вы-
брать 15–20, где российские компании в со-
стоянии предложить конкурентоспособные 
решения, считает он. «Но что касается про-
изводства микроэлектроники и микрос-
хем — без госфинансирования не обойтись. 
Мы рассчитываем, что оно может остаться 
на том же уровне — 30–50 млрд руб. в год»,— 
уточнил господин Покровский.

В Минпромторге 
”
Ъ“ сообщили, что к раз-

работке стратегии привлекались органы ис-
полнительной власти, вузы и научное со-
общество, в том числе ЦНИИ «Электрони-
ка» (входит в «Ростех»), тезисы АРПЭ учиты-
вались при доработке проекта. Как пояснил 

”
Ъ“ собеседник, знакомый с ходом подготов-

ки стратегии, именно ЦНИИ «Электроника» 
изначально занимался ее разработкой, тог-

да как АРПЭ сменила его в этой роли с июня 
2018 года. В ЦНИИ «Электроника» не стали 
комментировать предложения АРПЭ.

«Ростелеком» приветствует поддержку 
отечественного производителя, заявили 
в компании. «Вместе с тем компания закупа-
ет не отдельные микросхемы, а готовое обо-
рудование, причем на конкурсной основе. 
Российские производители должны соблю-
дать условия, предъявляемые при закупках, 
а их оборудование или программное обеспе-
чение — соответствовать техническим тре-
бованиям»,— подчеркнули в компании.

Компании с государственным участием 
в первую очередь заинтересованы в сниже-
нии издержек и увеличении прибыли, поэ-
тому необходимо предложить им стимул для 
участия в подобных сложных проектах, тре-
бующих от них и компетенций, и вложений, 
считает директор по стратегическим проек-
там и коммуникациям GS Group Андрей Без-
руков. По его мнению, чтобы схема заработа-
ла, можно, например, разработать норматив-
но-правовую базу, стимулирующую создание 
проектных консорциумов для создания вы-
сокотехнологичного оборудования.

Юлия Тишина

Как выяснил 
”
Ъ“, нефтекомпании 

предлагают изменить параметры дем-
пфирующего механизма в рамках на-
логового маневра так, чтобы поднять 
свои компенсации из бюджета РФ при-
мерно на 200 млрд руб. в год. Речь идет 
о снижении на 5 тыс. руб. на тонну 
«условных внутренних цен» на бензин 
и дизтопливо, которые применяют-
ся при расчете субсидии. Вице-премь-
ер Дмитрий Козак уже поручил Минэ-
нерго проработать вопрос. Но Минфин 
категорически против, считая, что так 
нефтяники уходят от социальной зада-
чи сдерживания роста внутренних цен 
на топливо.

Минэнерго разрабатывает законопроект 
о снижении условных внутренних цен на то-
пливо при расчете демпфирующей компо-
ненты. Такое поручение было дано по ито-
гам совещания у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака в конце августа, рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко источников в отрасли.
Демпфирующий механизм — это часть 

изменений в рамках налогового маневра 
в нефтяной отрасли. Он должен компенси-
ровать часть потерь нефтекомпаний из-за 
того, что цены на бензин и дизтопливо вну-
три страны искусственно сдерживаются пра-
вительством и экспорт нефтепродуктов для 
компаний выгоднее. В законе о налоговом 
маневре, принятом летом, указано, что бюд-
жет будет компенсировать нефтекомпаниям 
половину (в 2019 году — 60%) разницы меж-
ду экспортной ценой и условной внутрен-
ней ценой. Последняя составляет 56 тыс. 
руб. на тонну для бензина и 50 тыс. руб. для 
дизтоплива. Экспортная цена, впрочем, 
тоже условна: она должна рассчитываться 

как котировки в Роттердаме минус фрахт 
от портов северо-западной России плюс ак-
циз и НДС. Точный порядок расчета (напри-
мер, какой именно порт в России использо-
вать) установит ФАС.

Если же разница становится отрицатель-
ной, то есть экспортная цена падает ниже 
условной внутренней, уже нефтекомпа-
нии должны доплачивать в бюджет. Важно, 
что по закону механизм работает до тех пор, 
пока реальная оптовая цена топлива не от-
клоняется больше чем на 10% от условной 
внутренней цены. Таким образом прави-
тельство фактически регулирует цены, так 
как в случае сильных отклонений компании 
потеряют бюджетную субсидию.

По словам собеседников 
”
Ъ“, сейчас об-

суждается снижение условной цены при-
мерно на 5 тыс. руб., до 50,4 тыс. руб. за тон-
ну бензину и до 45 тыс. руб. по дизтопливу, 
но окончательное решение по размеру сни-
жения еще не принято. Представитель Дмит-
рия Козака подтвердил 

”
Ъ“ факт поручения, 

не став комментировать цифры. В Минэнер-
го не дали комментарий.

Одна из причин, почему начала корректи-
ровка параметров демпфера, в том, что сей-
час бензин АИ-92 стоит в опте около 48 тыс. 
руб. за тонну. Так реальная цена не попада-
ет в коридор 10% от 56 тыс. руб., и компании 
будут заинтересованы повысить цены на то-
пливо, чтобы получить субсидии. Это проти-

воречит смыслу демпфера, который вводил-
ся именно для того, чтобы сдерживать опто-
вые цены. Однако, как признают собесед-
ники 

”
Ъ“, в результате «субсидируемый ди-

апазон цен» (разница между экспортной це-
ной и условной внутренней) увеличивается 
на 5 тыс. руб., что выгодно компаниям: вы-
платы из бюджета растут в абсолютном ис-
числении.

По оценке Сергея Ежова из Vygon Con-
sulting, снижение отсечки условной цены 
по бензину и дизтопливу на 5 тыс. руб. мо-
жет поднять бюджетные компенсации для 
нефтекомпаний примерно на 200 млрд руб. 
в год. Он отмечает, что демпфер является 
не механизмом ценообразования на топли-
во, а скорее «понятийным инструментом, 
который компенсирует компаниям часть по-
терь от поддержания заниженных цен на то-
пливо на внутреннем рынке».

Минфин выступает против снижения 
условных цен при расчете демпфирующей 
компоненты, заявил 

”
Ъ“ представитель ми-

нистерства. «Полагаем, что затраты на ре-
шение общественной задачи по поддержа-
нию цен на внутреннем рынке на социаль-
но приемлемом уровне должны быть раз-
делены (государством.— 

”
Ъ“) с нефтеком-

паниями, особенно в условиях аномально 
высоких показателей их доходности в 2018 
году»,— добавил он. В четверг директор на-
логового департамента Минфина Алексей 
Сазанов рассказал журналистам, что, хотя 
«компании не совсем довольны параметра-
ми, которые есть в демпфирующей надбав-
ке, мы ими довольны и на цифрах готовы по-
казать, что они тоже должны быть очень ими 
довольны».

Юрий Барсуков
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Нефтяники требуют новых субсидий
Они считают, что недополучают за бензин

FATF пропишет крипторынку антиотмывочное
Стандарты группы будут внедрены и в России

Группа разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием денег (FATF) 
представит антиотмывочные стандар-
ты для рынка цифровых финансовых 
активов (ЦФА) в самое ближайшее вре-
мя. Россия обязана будет включить 
их в свое законодательство до визита 
в страну оценочной комиссии FATF, ко-
торый состоится в марте 2019 года. Ка-
ковы будут принятые стандарты, пока 
неизвестно. Эксперты полагают, что 
отчасти они будут повторять требова-
ния для традиционных финансовых 
активов, но будут дополнены специфи-
ческими мерами, связанными с повы-
шенным уровнем рисков рынка ЦФА.

FATF представит перечень стандартов в об-
ласти противодействия отмыванию средств 
и финансированию терроризма (ПОД/ФТ) 
для криптоактивов в самое ближайшее вре-
мя. Об этом на Московском финансовом фо-
руме вчера сообщил замдиректора Росфин-
мониторинга Павел Ливадный. Вероятно, 
это произойдет уже в октябре, в ходе очеред-
ного пленарного заседания FATF. «Представ-
ляется, что организации, которые предостав-
ляют услуги, связанные с ЦФА, будут призна-

ны полноценным сегментом финансового 
рынка с точки зрения формата FATF. В этой 
связи возникнет необходимость их учета, 
придание правового статуса в каждой юрис-
дикции, в том числе и в РФ, и распростране-
ние в них требований по антиотмывочному 
режиму»,— заявил господин Ливадный.

О том, что FATF приступила к разработке 
антиотмывочных мер ЦФА, стало известно 
еще в начале лета. Тогда организация подго-
товила отчет о рисках этого рынка, в котором 
указывалось на необходимость расширения 
международного обмена информацией о ка-
налах сомнительных криптовалютных опе-
раций. Однако какие стандарты в итоге бу-
дут приняты группой, пока неизвестно. Ско-
рее всего, в значительной степени они будут 
повторять те меры, которые действуют для 
рынка традиционных финансовых активов. 
По словам господина Ливадного, действую-
щий антиотмывочный механизм — исполь-
зование процедур идентификации клиен-
та со стороны обслуживающей его финансо-
вой организации — универсален и «может 
быть применен также и в отношении ЦФА». 
Речь идет, прежде всего, о применении дан-
ных мер в отношении инфраструктурных 

организаций нового рынка — провайдеров 
криптовалютных кошельков, площадок для 
обмена ЦФА и проведения ICO.

Впрочем, для действующих участников 
рынка новые стандарты FATF вряд ли станут 
сюрпризом. По словам генерального парт-
нера группы Starta Ventures Алексея Гирина, 
действия регуляторов отдельных стран пока-
зывают общий тренд — приведение рынка 
цифровых активов к нормам традиционного 
финансового рынка. «Соответственно, мож-
но ожидать введения принятых для финан-
сового сектора норм: KYC/AML (Know-Your-
Transaction / Anti-Money-Laundering), обяза-
тельства по раскрытию информации о кли-
ентах и так далее»,— считает он. Управляю-
щий партнер криптовалютной платформы 
Quppy Дмитрий Никифоров предполагает, 
что это станет первым этапом регулирова-
ния, на втором же будет введено требование 
о подтверждении происхождения криптоак-
тивов. «Логично ждать требования об обяза-
тельном проведении процедуры KYT — про-
верки блокчейн-кошелька, с которого произ-
водится пополнение, на связь с 

”
черными“ 

кошельками (связанными с хакерами, дарк-
нет-маркетплейсами и т. п.)»,— добавляет 

управляющий партнер ICONIC Олег Равнуш-
кин. Вероятно, регуляторы в первую очередь 
будут обращать внимание на точки перехода 
из криптоактивов в фиатные валюты и нао-
борот, считает господин Гирин. «Новые тре-
бования предположительно коснутся в пер-
вую очередь бирж, крупных промышленных 
майнеров, а также эмитентов, т. е. контроли-
ровать будут элементы инфраструктуры»,— 
считает основатель платежной системы Plas-
maPay Илья Максименка. Кроме того, указы-
вает основатель и управляющий партнер To-
kenbox Владимир Смеркис, стандарты FATF 
могут содержать и ограничения (и даже за-
преты) на продажу ЦФА физлицам.

Новые стандарты FATF должны быть 
внедрены в российское законодательство 
не позднее марта 2019 года. Это связано с за-
планированным на это время визитом в Рос-
сию оценочной миссии группы. По словам 
господина Ливадного, режим оценки пред-
усматривает, что любой стандарт FATF дол-
жен быть имплементирован в националь-
ное законодательство и практику, «даже 
если он принят за день до визита оценочной 
миссии».

Мария Сарычева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Доходность негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) резко 
упала во втором квартале из-за 
переоценки и списания «токсич-
ных» активов фондов двух фи-
нансовых групп — «Будущее» 
и «ФК Открытие». В результате 
усредненный портфель частных 
фондов проиграл по полугодию 
показателям Внешэкономбанка 
(ВЭБ), управляющего средствами 
граждан, находящимися в Пен-
сионном фонде РФ. Впрочем, 
с большинством своих проблем-
ных активов фондам удалось ра-
зобраться. Так что не исключено, 
что к концу года клиенты НПФ 
смогут догнать по доходности 
«молчунов».

Как и предсказывал 
”
Ъ“, во втором 

квартале НПФ показали значительно 
более низкий результат по доходно-
сти, чем за предыдущий триместр, 
что ударило по результатам по полуго-
дию. По пенсионным накоплениям 
средневзвешенная доходность (до вы-
чета вознаграждения и платы контр-
агентам) составила всего 4,4% годо-
вых, тогда как за январь—март — 8,1% 
годовых, свидетельствуют данные ЦБ. 
Таким образом, доходность НПФ по 
накоплениям оказалась на 2 п. п. ни-
же, чем у ВЭБа (6,4% годовых), кото-
рый управляет пенсионными средст-
вами «молчунов». По резервам паде-
ние было большим: за полугодие 
средневзвешенная доходность соста-
вила 5,6% годовых, тогда как за пер-
вые три месяца — 9,7% годовых.

Впрочем, низкие показатели НПФ 
определялись преимущественно ре-
зультатами фондов двух финансовых 
групп — ФГ «Будущее» и банка «ФК От-
крытие» (см. таблицу). Ранее в ФГ «Бу-
дущее» объясняли низкие показатели 
«ухудшившимся качеством активов 
на балансе НПФ» (см. 

”
Ъ“ от 30 августа). 

Пенсионные фонды «ФК Открытие», в 
настоящее время объединенные в 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», реализовали 
часть проблемных активов частично 

в рынок, а частично — на баланс бан-
ка непрофильных активов. По словам 
гендиректора «ЛУКОЙЛ-Гаранта» Де-
ниса Рудоманенко, они были прода-
ны «почти за бесценок» (см. 

”
Ъ“ от 23 

августа). При этом «токсичные» акти-
вы пенсионных фондов этих двух 
групп во многом совпадали — облига-
ции «Открытие холдинга», а также де-
фолтные облигации «Прайм-финанс» 
и «Рислэнд», связанные с проектами 
компании O1 Group. Вчера в ФГ «Буду-
щее» не ответили на запрос 

”
Ъ“. Как 

заявил представитель «ЛУКОЙЛ-Га-
ранта», «на текущий момент объеди-
ненным фондом сформирован пор-

тфель рыночных активов, который 
позволяет уже сегодня показывать 
прибыль». При этом без учета показа-
телей аутсайдеров средневзвешенная 
доходность фондов за полугодие со-
ставила 7,7% годовых, что превышает 
показатели ВЭБа.

Впрочем, и не испытывавшие про-
блем с активами фонды также снизи-
ли свою доходность. По сравнению с 
первым кварталом полугодовой ре-
зультат у крупнейших фондов сни-
зился на 1,6–6,7 п. п. Связано это бы-
ло, в частности, с ухудшившейся 
конъюнктурой фондового рынка. Во 
втором квартале индексы пенсион-
ных накоплений Московской биржи 
(состоят из акций и облигаций, в кото-

рые могут инвестироваться пенсион-
ные накопления) показали рост в 0,7–
1,2%, тогда как за январь—март — 3,5–
4,2% (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). «Снижение 

доходности по итогам первого полу-
годия связано с текущей конъюнкту-
рой рынка»,— соглашаются в «ВТБ 
Пенсионный фонд» и прогнозируют, 
что «по итогам года данный показа-
тель сохранится примерно на таком 
же уровне». Такая уверенность может 
объясняться большим объемом депо-
зитов (27,1% от всех активов), традици-
онно размещаемых в материнском 
банке фонда. Как пояснил представи-
тель пенсионного дивизиона «Сафма-
ра», «на доходность фондов группы 
оказало влияние падение сектора 
госбумаг и снижение стоимости неко-
торых акций, находящихся в портфе-
ле фонда, например Сбербанка и Объ-
единенной вагонной компании».

«Завершение оздоровления фон-
дов 

”
ФК Открытие“ и начало работы с 

НПФ ФГ 
”
Будущее“ вселяет надежду, 

что во втором полугодии плохих ак-
тивов в целом по системе будет зна-
чительно меньше, а значит, основ-
ным фактором станут показатели 
рынка»,— считает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. Однако по его 
оценке, третий квартал и вследствие 
остатка проблемных активов на ба-
лансах ряда фондов, и не столь хоро-
ших показателей рынка будет слож-
ным для НПФ. «Сохранение негатив-
ной конъюнктуры и реализация ряда 
рыночных рисков могут оказать вли-
яние на финансовый результат фонда 
в дальнейшем»,— заявили в «ЛУ-
КОЙЛ-Гаранте», но выразили над-
ежду, что фонд покажет положитель-
ный результат. «Однако остается над-
ежда на четвертый квартал с его пред-
новогодним ралли. Уверенности нет, 
но хотелось бы увидеть доходность 
НПФ по году на уровне депозитов и 
показателей ВЭБа»,— резюмировал 
господин Ногин.

Илья Усов

Активы отравили доходность НПФ
Фонды в первом полугодии не смогли обогнать ВЭБ

Столь стремительного обесце-
нения рубля, как 6 сентября, 
на российском валютном рын-
ке не было уже месяц. Курс дол-
лара взлетел более чем на 1,5 руб., 
поднявшись выше 69,5 руб./$ 
и обновив двухлетний макси-
мум. Российская валюта страда-
ет из-за бегства западных инвес-
торов, обеспокоенных нарастаю-
щим санкционным давлением 
на страну. В ближайшее время 
участники рынка не исключают 
преодоления и уровня 70 руб./$.

Больше половины времени основ-
ной сессии на Московской бирже 6 
сентября валютные торги проходили 
довольно мирно. Однако после 15:40 
ситуация резко ухудшилась. Уже че-
рез час курс доллара впервые с начала 
апреля 2016 года превысил уровень 
69 руб./$, а ближе к закрытию торгов 
была достигнута отметка 69,64 руб./$. 
По итогам основной сессии курс оста-
новился на отметке 69,43 руб./$, что 
на 1,18 руб. выше значений среды. 
Курс евро вырос за день на 1,32 руб., 
до 80,71 руб./€, обновив максимум с 
марта 2016 года.

Ситуация напоминала начало ав-
густа, когда на фоне планов группы 
конгрессменов США и Госдепа ввес-
ти очередные жесткие санкции ин-
весторы избавлялись от рублевых 
активов. В первой половине августа 
курсы доллара и евро поднимались 
ежедневно на 1–2 руб. Нынешний об-
вал курса произошел на фоне очеред-
ного ухудшения геополитической об-
становки вокруг России: Великобри-
тания представила Совету Безопас-
ности ООН доказательства в рамках 
расследования дела об отравлении 
бывшего российского агента Сергея 
Скрипаля и его дочери.

Участники рынка опасаются уси-
ления санкционного давления со 
стороны Запада. «Фон вокруг России 

остается негативным — это и обсу-
ждение Конгрессом США пакета ан-
тироссийских санкций, и заявле-
ния Великобритании об ускорении 
процесса принятия санкций к Мо-
скве по делу Скрипалей. Вся совокуп-
ность данных факторов подкрепляет-
ся неуверенностью инвесторов в от-
ношении будущего рубля»,— отмеча-
ет главный аналитик «БКС Премьер» 
 Антон Покатович.

Спусковым крючком для обвала 
рубля стала крупная покупка валюты, 
что также роднит текущую ситуацию 
с тем, что происходило в августе. Ме-
сяц назад падение рубля ускорилось 
на фоне конвертации дивидендов, по-
лученных от крупных российских 
компаний (см. 

”
Ъ“ от 9 августа). По сло-

вам участников рынка, спрос на ва-
люту 6 сентября был со стороны одно-
го американского фонда. «

”
Откры-

лась“ Америка, и покупка была, ско-
рее всего, оттуда, очень крупная, боль-
ше $1 млрд на бирже проторговалось, 
видимо, это перед выступлением в 
ООН (по делу Скрипалей.— 

”
Ъ“), при-

том что новостной фон в целом чи-
стый»,— заявил агентству Reuters ди-
лер крупного российского банка.

Такая большая продажа могла без 
труда вызвать резкие колебания кур-
са рубля, соглашаются опрошенные 

”
Ъ“ собеседники. «Внешний фон оста-

ется негативным для рубля, поэтому 
покупка даже нескольких сотен мил-
лионов долларов может вызвать силь-
ное движение на рынке, так как вслед 
за ней подтянутся и другие покупате-
ли, толкая котировки к новым высо-
там»,— отмечает начальник валютно-
финансового департамента Ситибан-
ка Денис Коршилов.

В условиях постоянно ужесточаю-
щейся риторики западных полити-
ков в отношении России ослабление 
рубля неизбежно, считают участники 
рынка. «В текущих условиях рубль бу-
дет стремиться к рубежу 70 руб./$»,— 
оценивает Денис Коршилов. По сло-
вам Антона Покатовича, в пользу 
дальнейшего ослабления рубля гово-
рят комментарии о ситуации со сторо-
ны Минфина и ЦБ. «Замминистра фи-
нансов заявил о наличии 

”
рублевого 

буфера“, а также возможностей у ЦБ 
поддержать долговой рынок в экс-
тренной ситуации. Это негативно от-
разилось на настроениях инвесторов 
— они увидели в данных заявлениях 
сигналы подготовки к периоду высо-
кой финансовой нестабильности»,— 
отмечает господин Покатович. По его 
прогнозам, в ближайшей перспекти-
ве рублю не удастся существенно 
укрепиться и вряд ли курс доллара 
вернется ниже 68,5 руб./$.

Виталий Гайдаев

С рублевого рынка взяли $1 млрд
Курсы мировых валют обновили многолетние максимумы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Отсутствие реальной конкурен-
ции, когда львиная доля рынка 
приходится на госбанки, беспо-
коит частные кредитные орга-
низации. Они предлагают зако-
нодательно стимулировать кон-
куренцию, а также возложить 
на ЦБ ответственность за ее со-
стояние. Но регулятор не видит 
серьезных проблем, предлагая 
в качестве конкурента Сбербан-
ку и ВТБ принадлежащий ЦБ 
объединенный банк «Откры-
тие». Частные банки опасаются, 
что при таком отношении к про-
блеме через 10–15 лет их вытес-
нят с рынка.

На форуме Ассоциации банков 
России в Сочи 6 сентября ее прези-
дент Георгий Лунтовский поднял во-
прос о проблемах концентрации на 
банковском рынке и отсутствии не-
обходимой конкуренции. По его 
оценке, 45% всех активов приходит-
ся на Сбербанк и ВТБ, а вклад сред-
них банков составляет всего 8%. В 
кредитовании корпоративных кли-
ентов за последние пять лет доля 
двух лидеров рынка выросла с 43% до 
54%, в розничном бизнесе — с 33% до 
58%. По оценке зампреда Альфа-бан-
ка Владимира Сенина, доля банков с 
госучастием за последние шесть лет 
увеличилась более чем вдвое, до 67%. 
По словам зампреда Совкомбанка 
Алексея Панферова, речь идет ско-
рее о том, что все банки конкуриру-
ют с одним игроком. По его оценке, 
почти во всех направлениях банков-
ского бизнеса доля Сбербанка со-
ставляет 40-62%.

Вместе с тем по опросам, прове-
денным ассоциацией, 40% участни-
ков рынка уверены, что доля госбан-
ков не должна превышать 25% в акти-
вах банковской системы. Кроме того, 
60% опрошенных считают, что необ-
ходимо ограничить право госбанков 
на участие в сделках присоединения 
и поглощения, а 43% назвали нерав-
ными условия при выделении го-
споддержки госбанкам. При этом, 
как считают в Альфа-банке, в отсутст-
вие реакции на текущую ситуацию 
частные банки уйдут с рынка в тече-
ние 10–15 лет.

Решить проблему можно через по-
правки к законодательству. По словам 
Владимира Сенина, целесообразно 
было бы наделить ЦБ функциями по 
регулированию конкуренции с от-
ветственностью за ее состояние, с 

включением данной работы в «Основ-
ные направления государственной 
денежно-кредитной политики». Кро-
ме того, он предложил законодатель-
но ограничить долю госбанков в от-
дельных сегментах рынка, в первую 
очередь при обслуживании бюджет-
ных средств. При этом дочерние бан-
ки институтов развития не должны 
вторгаться в рыночные ниши. «Они 
должны работать в партнерстве с 
частными банками, занимаясь их ре-
финансированием и играя роль про-
дуктовых лабораторий»,— считает 
 господин Сенин.

Впрочем, Банк России не видит 
особой проблемы с повышенным 
уровнем концентрации. По словам 
зампреда ЦБ Василия Поздышева, в 
стране средний уровень концентра-
ции: если считать по пяти крупней-
ших банкам (из них лишь Альфа-банк 
частный) — 59%, в то время как в Бра-
зилии — 82%, а в Греции — 90%. ЦБ 
выстраивает конкуренцию на бан-
ковском рынке на основании трех 
постулатов: соблюдение законных 
правил, конкуренция среди равных 
и отсутствие «льготников». Кроме то-
го, с точки зрения топ-менеджера ЦБ, 
конкуренцию Сбербанку и ВТБ скоро 
составит объединенный банк на базе 
«Открытия» и Бинбанка (принадле-
жащий самому Банку России). Не на-
шли поддержки предложения по ог-
раничению конкуренции и у госбан-
ков. По словам первого заместителя 
президента ВТБ Дмитрия Олюнина, 
банк сейчас конкурирует и со Сбер-
банком, и с Газпромбанком, и с бан-

ками с цифровой моделью. По его 
словам, на долю банков топ-100 при-
ходится 90% рынка, но это результат в 
первую очередь вывода недобросо-
вестных игроков с рынка.

Эксперты отмечают, что при по-
добном настрое регулятора и круп-
нейших игроков говорить о сниже-
нии концентрации и повышении 
конкуренции не приходится. И такое 
положение — не в пользу потребите-
ля. «Низкая конкуренция — это в пер-
вую очередь отсутствие борьбы за 
клиента, попыток его удержать, это 
некачественное к нему отношение,— 
отметил лидер движения 

”
За права 

заемщиков“ Виктор Климов.— Сей-
час у потребителя, несмотря на удоб-
ство и сервисы частных банков, по-
рой формируется мнение, что разме-
щать свои средства можно лишь в 
крупнейших госбанках, что лишь им 
можно доверять».

Ситуация затрагивает не только 
граждан, но и микробизнес, которо-
му комфортнее было бы в небольших 
банках, отметил он. По словам заме-
стителя председателя правления 
Тинькофф-банка Станислава Близню-
ка, повышение технологичности и 
предоставление услуг с помощью уда-
ленной идентификации клиента с ис-
пользованием биометрических дан-
ных должно выровнять ситуацию. 
Однако произойдет это явно нескоро, 
так как пока в единой биометриче-
ской системе представлены данные 
на чуть более 1 тыс. человек, то есть 
конкурировать пока не за кого.

Вероника Горячева, Сочи

Госбанки вне конкуренции
Частные банкиры боятся вытеснения с рынка

4,4% годовых
составила средне-
взвешенная доход-
ность инвестирова-
ния пенсионных 
накоплений НПФ  
за первое полугодие 
2018 года

Лидеры и аутсайдеры рынка пенсионных накоплений по доходности (по итогам первого полугодия 2018 года)
Название фонда Доходность  Активы Пенсионные накопления Количество застрахованных лиц 
 (% годовых) (млрд руб.) (млрд руб.) (млн чел.)
Лидеры    
«Газфонд Пенсионные накопления» 10,4 528,5 500,2 6,34
«Аквилон» 9,4 1,9 1,0 0,01
«Гефест» 9,1 3,6 3,0 0,03
«Владимир» 8,6 5,6 2,0 0,02
«УГМК-Перспектива» 8,4 11,9 9,0 0,08
Аутсайдеры    
«ЛУКОЙЛ-Гарант»* –1,71 272,7 243,1 3,40
НПФ электроэнергетики* –4,66 134,5 87,3 1,01
«Будущее»** –6,01 296,8 291,2 4,51
«Образование»** –9,16 5,3 4,8 0,10
«Социальное развитие»** –17,35 9,5 6,1 0,09

*В августе вместе с НПФ РГС объединились в НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант». **Входят в финансовую группу «Будущее». По данным Банка России.

КАК МЕНЯЛАСЬ ДОЛЯ ГОСБАНКОВ В АКТИВАХ РОССИЙСКОЙ 
БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ (%)   ИСТОЧНИК: АЛЬФА-БАНК.

ДОЛЯ ЧЕТЫРЕХ КРУПНЕЙШИХ БАНКОВ НА РЫНКАХ ДЕПОЗИТОВ 
В РАЗЛИЧНЫХ СТРАНАХ МИРА (%)   ИСТОЧНИКИ: СОВКОМБАНК, ОЦЕНКА “Ъ”.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

СП Сбербанка и «Яндекса» нашло новых парт-
неров для своей платформы трансграничной 
электронной торговли, запуск которой ожи-
дается в октябре. Компания будет эксклюзив-
но продавать до сих пор официально не пред-
ставленные в России китайские смартфоны 
брендов Cubot, Leagoo и Nome. Они специали-
зируются на противоударных и водонепрони-
цаемых моделях, спрос на которые в России 
пока невелик, но еще может вырасти, счита-
ют эксперты.

О договоренностях «Яндекс.Маркета» с Cubot, 
Leagoo и Nome 

”
Ъ“ рассказал директор по междуна-

родному развитию компании Алекс Васильев и под-
твердили гендиректор Cubot Ричард Менг и бренд-
директор Leagoo Моррис Мао. «

”
Яндекс.Маркет“, по 

сути, станет нашим агентом в России»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Менг. Модели будут продаваться экс-

клюзивно на площадке «Яндекс.Маркета», который 
заработает на комиссии. По словам собеседника 

”
Ъ“ 

на рынке e-commerce, на трансграничных платфор-
мах комиссия обычно составляет 5–10% без учета за-
трат на логистику.

• «Яндекс» и Сбербанк объявили о создании СП на базе 
«Яндекс.Маркета» в августе 2017 года, запуск трансгра-
ничной платформы планируется в октябре. Ее первым 
стратегическим партнером стала турецкая Ziylan 
Group, один из крупнейших производителей и продавцов 
обуви в Европе (см. 

”
Ъ“ от 22 августа).

Рынок защищенных смартфонов с противоударны-
ми свойствами и водонепроницаемостью последние 
несколько лет растет примерно втрое быстрее рынка 
обычных устройств в мире, указывает Алекс Васильев. 
«Примерно треть покупателей в Европе имели значи-
тельные повреждения смартфонов, приводившие к 
ремонту либо полной поломке за последние три го-

да»,— объясняет он. По его словам, «Яндекс.Маркет» 
ведет переговоры еще с несколькими производителя-
ми B-брендов и готовит проекты по эксклюзивному 
выводу в Россию новых моделей с рядом А-брендов.

По данным CCS Insight, в 2017 году на мировой ры-
нок было поставлено 22,2 млн защищенных смартфо-
нов, что на 25% больше, чем годом ранее. С 2016 по 
2021 год сегмент таких устройств в мире будет расти в 
среднем на 18,9% в год и составит 54,5 млн единиц в 
2021 году, оценивает Bullitt Group Research. Но в Рос-
сии спрос сильно меньше, чем, например, в Европе и 
США, отмечает директор управления товарными ка-
тегориями объединенной компании «Связного» и «Ев-
росети» Михаил Догадин и подтверждают в «М.Видео-
Эльдорадо». В «М.Видео-Эльдорадо» представлено не-
сколько таких брендов, в том числе Cat, RugGear, 
Senseit, Wigor и др., но совокупно они занимают око-
ло 1% в штучных продажах, и заметных изменений в 
спросе на такие устройства в сетях не видят.

В целом же рынок смартфонов перенасыщен, поэ-
тому ставка на нишевые продукты верна, считает гла-
ва Hi-Tech Mail.ru Дмитрий Рябинин. Так, по оценке 
«М.Видео-Эльдорадо», хотя в первом полугодии в день-
гах рынок увеличился почти на четверть, до 195 млрд 
руб., в штучном выражении он почти не растет. «За-
метно снижается средняя цена подобных трубок, что 
автоматически увеличивает их долю. Но без участия 
известных брендов массовой эта ниша все равно не 
станет, и ее доля будет менее 4%. За счет эффекта низ-
кой базы будет рост, но в абсолютных величинах на-
звать его существенным нельзя»,— полагает Дмитрий 
Рябинин. Но, добавляет эксперт, дополнительный ка-
нал продаж ускорит темпы роста, а на фоне всеобщей 
унификации смартфонов интерес к нестандартным 
моделям будет увеличиваться.

Роман Рожков

«Яндекс.Маркет»  
вызвал подкрепление
«Яндекс» и Сбербанк будут продавать  
прочные телефоны из Китая

Заместитель главы Минкомсвязи 
Алексей Волин отметил, что 800 тыс. 
домохозяйств окажутся вне зоны досту-
па эфирного цифрового вещания и для 
решения этой проблемы обсуждается 
обеспечение их устройствами спутни-
кового телевидения на бесплатной ос-
нове (

”
Ъ“ сообщал об этом 30 июля).

Елена Заева в беседе с 
”
Ъ“ подтвер-

дила, что риск существует: «Регулируе-
мый вид деятельности прекращает су-
ществование. Мы должны на это реаги-
ровать или нет? Я обратила внимание, 
что надо вопрос рассмотреть, возмож-
но, ситуация потребует урегулирова-
ния с точки зрения законодательства о 
естественных монополиях».

Алексей Волин же предполагает, 
что ФАС заблуждается. «Указанная ре-
гуляторика касается формирования 
тарифов на услуги связи. И ничто не 
говорит про то, что эти услуги должны 
быть вечными,— заявил он 

”
Ъ“.— Ни-

какого графика отключения аналога 

нет и не будет, как и не было графика 
перехода с черно-белых телевизоров 
на цветные, с катушечных магнитофо-
нов на кассетные или с DVD на флеш-
ки». Он напомнил, что РТРС не оказы-

вает услуг гражданам, а выполняет за-
каз телеканалов, и с 1 января 2019 го-
да телеканалы не оплачивают услугу 
по распространению аналога в горо-
дах с населением менее 100 тыс. чело-
век. Кроме того, региональные теле-
каналы продолжат вещание в анало-
ге, добавил он.

Юридический казус с отключением 
аналогового вещания — только при-
мер противоречий текущего законода-
тельства, которых на медиарынке 
очень много, указывает вице-прези-
дент АКТР Михаил Силин. «В особен-
ности их рост связан с появлением но-
вых сред и технологий распростране-
ния. Операторы кабельного телевиде-
ния находятся под давлением этих ста-
рых норм, что мешает развитию техно-
логии, ее распространению для широ-
кой аудитории. Мы рассматриваем 
возникшее обсуждение как возмож-
ность активизации взаимодействия 
АКТР с Минкомсвязью»,— отметил он.

Анна Афанасьева,  
Юлия Тишина

Телеэфиру нет аналога

На совещании у Дмитрия Козака 22 
августа был принят и внесен в прото-
кол вариант Минэкономики.

Сергей Шматко предлагает не менять 
«положительно зарекомендовавший» се-
бя WACC в 14% с учетом корректировок 
на ставки доходности ОФЗ (с 2010 года в 
среднем ОФЗ торговались на уровне 
8,5%), установленный для запущенной в 
2010-х годах программы договоров на 
поставку мощности (ДПМ, регулирова-
ли инвестиции в новые ТЭС). По его мне-
нию, WACC ниже 14% может снизить ин-
вестпривлекательность модернизации, 
так как многие генкомпании не могут 
занимать со ставкой ниже 14% и не при-
мут участие в программе. Господин 
Шматко отмечает, что инвесторы берут 
риски по динамике цен на топливо и ло-
кализации оборудования в РФ до 100%.

Экс-министр отмечает, что WACC в 
ДПМ ВИЭ (зеленая генерация) — 12%, но 
эти объекты дорогие и не несут топлив-
ных рисков, то есть фактическая доход-
ность ВИЭ «существенно выше». WACC 

мусоросжигающих ТЭС также 12%, но их 
CAPEX в десять раз выше, чем в любой 
другой генерации.

Как писал 
”
Ъ“ 22 августа, генкомпа-

нии были недовольны снижением 
WACC и пытались добиться пересмотра. 
На заседании президентской комиссии 
по ТЭКу 27 августа вопрос не обсуждал-
ся, но по окончании глава «Интер РАО» 
Борис Ковальчук (Игорь Сечин возглав-
ляет совет директоров) замечал, что ге-
нераторы при подготовке дискуссии го-
товили документы под 14%. По его сло-
вам, по итогам совещаний есть «предва-
рительная позиция правительства об 
определенной корректировке и доход-
ности, и ОФЗ». Глава «Интер РАО» ожидал 
получение ответа «в течение ближай-
ших двух недель». В Минэнерго от ком-
ментариев отказались, в Минэкономи-
ки и «Роснефти» 

”
Ъ“ не ответили.

Директор по экономике и тепловым 
узлам «Т Плюс» Александр Вилесов счи-
тает, что при текущих макроэкономи-
ческих индикаторах 12% приемлемы, 
но о привлекательности условий мож-
но судить только по окончательному ва-

рианту. Глава «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев отмеча-
ет, что принудительная оплата доходно-
сти на обновление активов — нонсенс. 
По его оценке, сверхпривлекательна и 
нулевая доходность для оплачиваемого 
потребителями капремонта, заявляе-
мого под видом модернизации.

Федор Корначев из Sberbank Invest-
ment Research отмечает, что средняя до-
ходность ОФЗ с начала года — 7,55%, при 
параметрах модернизации 14% и 8,5% 
фактическая доходность составила бы 
сейчас 13%, а при параметрах 12% и 7,5% 
— 12%. При общих инвестициях до 
1,35 трлн руб. разница в 1 процентный 
пункт в доходности может увеличить 
платеж потребителей до 13 млрд руб. в 
год — это порядка 0,5% их текущих сово-
купных выплат. Но, по мнению аналити-
ка, при повышении WACC ситуация с 
займами «драматически» не меняется: 
денежные потоки предсказуемы, а до-
ходность даже при параметрах 12% и 
7,5% предполагает существенную пре-
мию к безрисковой ставке.

Татьяна Дятел

Доходность президентского уровня

Основатель интернет-ритейлера «Юлмарт» 
Дмитрий Костыгин не может выбраться из су-
дебных тяжб. Приятель бизнесмена, глава со-
вета директоров Петербургского нефтяного 
терминала Михаил Скигин, пытается вернуть 
$35 млн, выданные сети в долг. Контролируе-
мая им панамская Ledaro решила ускорить 
процесс, инициировав на Мальте банкротство 
головной структуры «Юлмарта».

Панамская Ledaro подала заявление о банкротстве 
к Ulmart Holding Ltd (UHL) в гражданский суд Мальты, 
рассказал источник 

”
Ъ“, близкий к одной из сторон. 

Претензии к UHL, зарегистрированной на Мальте, бы-
ли приняты к рассмотрению две недели назад, под-
твердил 

”
Ъ“ глава совета директоров Петербургского 

нефтяного терминала Михаил Скигин, который 
контролирует Ledaro. По его словам, заявление связа-
но с тем, что UHL не вернула долг по кредиту в $35 млн: 
«Три года и три месяца назад мы дали кредит и пока 
получили ноль. Перспектив возврата нет, и какие-то 
переговоры о реструктуризации не начались».

Ledaro отсудила у UHL $35 млн долга по кредиту, 
выданному в 2015 году, в Лондонском международ-
ном арбитражном суде (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля). UHL — 

головная структура интернет-ритейлера «Юлмарт». Го-
сподин Скигин тогда говорил 

”
Ъ“, что рассчитывает 

найти компромисс, отмечая, что «не хочет быть креди-
тором, который разрушит работающий бизнес». Ми-
хаил Скигин не раз заявлял, что находится в друже-
ских отношениях с Дмитрием Костыгиным. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Скигин, сейчас проводится оценка 

стоимости активов UHL. «Для меня 
”
Юлмарт“ немного 

черный ящик, толком непонятно, что там происхо-
дит»,— говорит бизнесмен. Дмитрий Костыгин от 
комментариев отказался.

По общему правилу заявления о банкротстве не 
прекращают движение акций, но тут могут быть ню-
ансы, связанные с особенностями правовой системы 
Мальты, отмечает глава направления «Банкротство и 
несостоятельность» компании «Рустам Курмаев и 
партнеры» Олег Пермяков. Если акционеры банкрота 
своевременно не погасят требования или не оспорят 
долг,  Ledaro сможет потребовать реализовать имуще-
ство банкрота, включая акции дочерних компаний, 
на торгах. «Иное лицо (внешне не аффилированное с 
Ledaro) может купить акции и таким образом полу-
чить права на них»,— говорит юрист.

Проблемы у «Юлмарта» начались в 2016 году. Тогда 
разгорелся корпоративный конфликт между основа-
телями сети Дмитрием Костыгиным и Августом Мей-
ером, которым принадлежит 61,5% онлайн-ритейле-
ра, и Михаилом Васинкевичем (контролирует 38,5% 
через Donna Union Foundation). Мажоритарии предла-
гали продолжить инвестиции в инфраструктуру и но-
вые продукты, тогда как господин Васинкевич наста-
ивал на оптимизации бизнеса и выводе его на безубы-
точность. В результате последний потребовал Высо-
кий суд Лондона обязать партнеров выкупить его до-
лю «по справедливой цене». В июле Лондонский меж-
дународный третейский суд обязал господ Костыгина 
и Мейера выкупить долю Михаила Васинкевича за 
$67 млн. Источник 

”
Ъ“, близкий к одной из сторон 

конфликта, утверждает, что это втрое меньше, чем го-
сподин Васинкевич хотел получить исходно. Он гово-
рит, что решение не было исполнено в установлен-
ный судом срок. Связаться с Михаилом Васинкевичем 
6 сентября не удалось, а консультирующая его инвест-
компания А1 отказались от комментариев.

Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

Мальта развела приятелей
Кредитор «Юлмарта» требует банкротства
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Очень важно проинфор-
мировать население о том, 

что настанет «час икс» 
и нужно будет купить 

или приставку, или телевизор
— Алексей Волин,

заместитель главы Минкомсвязи,  
в мае 2017 года  

(цитата «Интерфакса»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет ректор РГУ нефти и га-
за (НИУ) им. И. М.  Губкина Виктор 
Мартынов:
— Уважаемый Игорь Иванович! При-
мите мои самые теплые и искренние 
поздравления с днем рождения! Ваши 

знания, опыт, профессионализм и 
творческий потенциал, умение гра-
мотно и эффективно решать сложные 
и разноплановые задачи по праву сни-
скали Вам заслуженный авторитет и 
уважение. Желаю Вам новых добрых 

дел и достижений, воплощения всех 
замыслов в нелегкой работе по возро-
ждению сильной и процветающей 
России! Пусть накопленный жизнен-
ный опыт и мудрость помогут достичь 
новых высот!

Сегодня исполняется 58 лет президенту,  
председателю правления ПАО «НК ”Роснефть“»  
Игорю Сечину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет уполномоченный при президенте РФ по за-
щите прав предпринимателей Борис Титов:
— Дорогой Сергей Владимирович! От всей души поздрав-
ляю Вас с 55-летием. Отличный возраст мудрости и зрело-
сти. Сколько успехов достигнуто, а сколько их еще впере-
ди? Сегодня, кстати, не только Ваш личный юбилей, а еще 
и пятнадцатилетие сопредседательства в «Деловой Рос-
сии», в которой мы с Вами практически с момента ее осно-

вания. Годы идут, а забот у отечественной промышленно-
сти не убывает. Так хочется, чтобы страна могла гордиться 
не только нефтью и газом, чтобы сама производила все, 
что ей нужно,— на самом высоком технологическом уров-
не. Уверен, что деловые, инициативные люди — настоя-
щая опора государства, залог его прочного будущего. И Вы, 
несомненно, один из них.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет президенту  
группы «Промышленные инвесторы»  
Сергею Генералову
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тенденции / телекоммуникации

Валерий Безуглов,
аналитик ИК «Фридом Финанс»

На фоне усиления санкционного 
давления на Россию разработка и 
внедрение собственной операцион-
ной системы для устройств мобиль-
ной связи — одна из стратегических 
задач для государства с точки зрения 
национальной безопасности. Запад-
ные аналоги не раз демонстрирова-
ли уязвимость, которая выражалась 
в утечках информации и ее дальней-
шем использовании в различных це-
лях разработчика. На этом фоне по-
купка и внедрение «Ростелекомом» 
отечественной мобильной ОС 
Sailfish выглядит целесообразно, да-
же несмотря на высокую стоимость 
интеграции ОС. По предваритель-
ным данным, для постепенного пе-
рехода на нее 8 млн пользователей в 
лице работников госкомпаний, бюд-
жетных учреждений и сотрудников 
госорганов до конца 2021 года потре-
буется не менее 160 млрд руб.

С учетом стоимости приобретения 
75% долей в компаниях «Вотрон» и 
«Открытая мобильная платформа» за 
$10 млн суммарно «Ростелеком» полу-
чит контроль в компаниях с годовой 
выручкой, сопоставимой с ценой 
приобретения. Вероятно, это даже 
ниже первоначальных инвестиций в 
проект со стороны структур ЕСН, ко-
торые, по некоторым оценкам, со-
ставляли $10–20 млн. Но тот факт, что, 
по условиям продажи, 5% от выручки 
нового актива «Ростелекома» будет 
направляться структурам Григория 
Березкина еще на протяжении 20 лет, 
позволит как минимум удвоить стои-
мость продажи долей.

Для самого «Ростелекома» активы 
не значимы, их выручка составляет 
не более 0,2% доходов от телекомму-
никаций. Однако если «Ростелеком» 
станет главным бенефициаром про-
граммы распространения смартфо-
нов на Sailfish для представителей 
власти и бюджетных структур, кото-
рая, по предварительным данным, 
пройдет с 2019 по 2021 год, то общие 
доходы от продажи смартфонов мо-
гут составить около 91,3 млрд руб., 
что эквивалентно 30% годовой вы-
ручки компании (в 2017 году — 
305,3 млрд руб.). ОС может быть ин-
тересна и корпоративному сектору с 
потенциальной аудиторией не ме-
нее 10 млн устройств. Но очевидно, 
что в этом сегменте спрос будет су-
щественно ниже.

Идея продажи смартфонов на ба-
зе отечественной ОС хорошо вписы-
вается в новую стратегию развития, 
основная задача которой — транс-
формация компании. «Ростелеком» 
старается увеличивать выручку в 
первую очередь от цифровых и кон-
тентных услуг, доля доходов от кото-
рых уже достигает 47%, на традици-
онную телефонию приходится не бо-
лее 26%. Изменения в структуре вы-
ручки позволили вывести финансо-
вые показатели на траекторию роста 
по итогам 2017 года, что отразилось 
на увеличении свободного денежно-
го потока более чем в 1,5 раза (до 
20,4 млрд руб.) по сравнению с ана-
логичным показателем за 2016 год.

Согласно заявлениям менед-
жмента, по итогам 2018 года «Росте-
леком» увеличит выручку не менее 
чем на 2% и сохранит маржиналь-
ность по OIBDA на уровне 31,5–32%, а 
уже с 2019 года среднегодовой темп 
роста выручки поднимется до 7–8% и 
сохранится до конца 2021 года. Един-
ственным негативным фактором, 
который окажет влияние на финан-
совые показатели, станет «закон Яро-
вой». Его влияние потребует увели-
чения CAPEX в среднем на 5–7 млрд 
руб. в год на горизонте пяти лет. Вне-
дрение отечественной ОС в совокуп-
ности с новой программой цифрови-
зации компании позволит «Ростеле-
кому» улучшить финансовые показа-
тели и стать наиболее привлекатель-
ной компанией в телекоммуникаци-
онном секторе на горизонте ближай-
ших трех лет.

Если «Ростелеком» 
станет главным бене-
фициаром програм-
мы распространения 
смартфонов 
на Sailfish, доходы 
от продажи смартфо-
нов могут составить 
около 91,3 млрд руб.

Государство готовится к масштабному 
внедрению среди чиновников и со
трудников госкомпаний смартфонов 
на отечественной операционной систе
ме Sailfish. Проект разрабатывается 
по поручению президента и подразу
мевает расходы более 160 млрд руб. 
в ближайшие четыре года. Основными 
бенефициарами проекта станут совла
дельцы компании—разработчика 
Sailfish «Ростелеком» и бизнесмен Гри
горий Березкин, структуры которого 
продолжат зарабатывать на Sailfish 
 даже после продажи контроля в проек
те госоператору.

Как Sailfish взяли в разработку
В 2019 году чиновники должны начать ис-
пользовать корпоративные смартфоны на 
российской мобильной операционной сис-
теме (ОС) Sailfish, которая контролируется 
«Ростелекомом». Как сообщал 

”
Ъ“ 16 марта, 

Минкомсвязь и «Ростелеком» уже подготови-
ли проект распоряжения правительства, ко-
торый описывает последовательность и сро-
ки реализации инициативы. В нем говорит-
ся, что до конца 2021 года на новые смартфо-
ны должны поэтапно перейти 7,9 млн сотруд-
ников госорганов, бюджетных учреждений 
и госкомпаний. Затраты на программу соста-
вят 160,2 млрд руб. Из них 71,3 млрд руб. 
должны выделить из федерального бюджета, 
78,2 млрд руб.— госкомпании и еще 10,7 мл-
рд руб.— из местных бюджетов. В эту сумму 
входят и средства, необходимые на доработ-
ку Sailfish,— 2,3 млрд руб. из федерального 
бюджета. В Минфин, по данным 

”
Ъ“, пред-

ставлено обоснование необходимости выде-
лить эту сумму. Предполагается, что тариф за 
«оказание комплексной услуги» с использо-
ванием смартфонов на отечественной ОС со-
ставит 13,1 тыс. руб. в год на человека.

Как уточнил 
”
Ъ“ федеральный чиновник, 

проект распоряжения подготовлен в соответ-
ствии с перечнем поручений президента от 6 
марта. Также разработан проект постановле-
ния правительства, описывающий «особен-
ности осуществления закупки услуг подвиж-
ной радиотелефонной связи, услуг по переда-
че данных, телематических услуг связи и свя-
занных с ними товаров, работ, услуг для обес-
печения государственных нужд». Он опреде-
ляет основные требования к той самой «ком-
плексной услуге», а также порядок ее оказа-
ния и оплаты. Минкомсвязи, Минфину, Феде-
ральной антимонопольной службе и Феде-
ральной службе безопасности поручено обес-
печить принятие этих двух проектов, гово-
рит собеседник 

”
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фактически заменяет стоимость телефона.
«Целый ряд министерств и ведомств», в том 

числе силовых, уже начали тестировать 
смартфоны на Sailfish, при этом продуктом бу-
дет являться не сама ОС, а сервисы на ее осно-
ве, говорил недавно RNS-президент «Ростеле-
кома» Михаил Осеевский. Например, интерес 
к Sailfish OC проявлял Сбербанк, речь шла о 
создании, продвижении и развитии отечест-
венной экосистемы доверенных мобильных 
решений и сервисов на базе Sailfish Mobile OS 
Rus и облачной платформы SberCloud. В Сбер-
банке этот вопрос не комментируют.

Sailfish — единственная мобильная опера-
ционная система, входящая в реестр отечест-
венного софта, который дает преимущества 
при госзакупках. Исходно ее разработала 
финская Jolla Oy. Эту компанию основали в 
2011 году бывшие сотрудники Nokia, чтобы 
продолжить разработку смартфонов на базе 
ОС MeeGo. Позднее Nokia вышла из проекта, 
а Jolla Oy продолжила разработку и в 2013 го-
ду представила Sailfish OS, базирующуюся на 
ядре Linux, собственных разработках Jolla Oy 
и технологиях с открытым исходным кодом.

Первый мобильный продукт на Sailfish — 
смартфон Jolla — был представлен в ноябре 
2013 года. Еще через год Jolla Oy решила вы-
пускать планшеты, однако у нее возникли 
финансовые проблемы, на фоне которых 
проект стал переходить под контроль рос-
сийской компании «Вотрон» владельца груп-
пы ЕСН Григория Березкина.

Как сообщил 
”
Ъ“ федеральный чиновник, 

знакомый с ситуацией, вхождение «Вотро-
на» в проект началось в апреле 2015 года. В 
декабре того же года доля «Вотрона» в хол-
динговой компании Sailfish Holding превы-
сила 51,8%, а к апрелю 2016-го достигла 
61,5%. Тогда же, в апреле, заработала «Откры-
тая мобильная платформа» (ОМП), которая 
принадлежала компании «Открытая мо-
бильная платформа — Центр разработок», 
подконтрольной супруге бизнесмена Ольге 
Березкиной и сыну экс-гендиректора ЕСН 
Владимиру Верозубу.

По заказу ОМП Jolla Oy разработала мо-
бильную версию своей операционной сис-
темы — Sailfish Mobile OS Rus. Именно ОМП 
теперь обладает патентными правами на эту 
ОС. С Jolla Oy она заключила эксклюзивное 
лицензионное соглашение на территории 
России до 2025 года. Согласно ему, ОМП за-
нимается разработкой, продвижением и 
поддержкой операционной системы в Рос-
сии и должна платить Jolla Oy по $3 за ка-
ждую лицензию.

Кто заработает на поставках 
смартфонов на Sailfish
По словам федерального чиновника, 28 фев-
раля 2018 года совет директоров «Ростелеко-
ма» решил выкупить 75% долей в компаниях 
«Вотрон» и ОМП в целом за $10 млн. Продав-
цами стали подконтрольные Григорию Бе-
резкину компании «Русинтех» и «Открытая 
мобильная платформа — Центр разработок». 
Решение о сделке было принято в соответст-
вии с директивой правительства, изданной 
по поручению президента от 5 июля 2017 го-
да, утверждает собеседник 

”
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На самом же деле продавец получил гора-
здо больше — правда, в виде займов. Так, по 
словам федерального чиновника, в рамках 
сделки «Ростелеком» предоставил ОМП заем 
на сумму 2,7 млрд руб. для рефинансирова-
ния ранее накопленной задолженности «пе-
ред лицами, связанными с продавцами», а 
также на сумму до 350 млн руб. на новые зай-
мы продавцов на осуществление деятель-
ности «Вотрона» и ОМП до сделки. Таким 
образом, в пользу структур господина Берез-
кина было выплачено около 3,3 млрд руб., 
оценивает собеседник 

”
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Кроме того, структуры Григория Березки-
на еще как минимум 20 лет продолжат зара-
батывать на Sailfish, даже потеряв контроль 

в компаниях, занимающихся ее разработ-
кой. По условиям соглашения «Ростелеком» 
будет платить ОМП по 3 тыс. руб. за каждую 
лицензию и отдельно оплачивать поддер-
жку программного обеспечения. В свою оче-
редь, ОМП и Jolla Oy будут выплачивать 5% 
выручки в пользу структур господина Берез-
кина в течение 20 лет после сделки, утвер-
ждает собеседник 

”
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Кроме того, структуры Григория Березки-
на сохраняют пут-опцион на продажу «Росте-
лекому» большей части оставшихся у них па-
кетов в ОМП и «Вотроне» — по 24,9%. Сделка 
может пройти по рыночной оценке на дату 
предъявления опционов к исполнению. 
Срок реализации опциона — с 1 марта 2021 
года по 1 марта 2028-го. В случае исполнения 
опциона у бизнесмена останется доля лишь 
в 0,1% в «Вотроне» и ОМП, которую, по сути, 
необходимо сохранить для реализации дого-
воренностей по выплате процентов от вы-
ручки ОМП и Jolla Oy.

Текущая деятельность по разработке 
Sailfish тоже финансируется по договору зай-
ма, заключенному 7 мая 2018 года между «Ро-
стелекомом» и ОМП, говорит федеральный 
чиновник. Лимит финансирования по этому 
договору составляет 2 млрд руб., срок дейст-
вия — пять лет, процентная ставка — 10%. 
Представители «Ростелекома» и Григория Бе-
резкина эту информацию не комментируют.

Заменят ли чиновники 
иностранные смартфоны
Кто именно будет выпускать смартфоны на 
российской ОС, пока неизвестно. Михаил 
Осеевский говорил, что «Ростелеком» не пла-
нирует этим заниматься, однако возможных 
вендоров не называл. Среди российских 
компаний смартфоны на Sailfish уже выпу-
скали Mobile Inform Group (промышленный 
телефон «Ермак ОМП»), компании Oysters и 
Inoi. Последняя в апреле 2017 года выпусти-
ла на этой ОС смартфон Inoi R7 для госслужа-
щих, который собирался в Китае и был заку-
плен «Почтой России».

По словам гендиректора Mobile Inform 
Group Константина Манцветова, компания 
не будет участвовать в проекте, поскольку 
ее взаимодействие с разработчиками опе-
рационных систем касается только инду-
стриальных решений. При этом Mobile 
Inform Group продолжает производить те-
лефоны на Sailfish и планирует в ближай-

шее время выпустить новые модели инду-
стриальных планшетов и смартфонов. В 
Inoi и Oysters комментарии не предостави-
ли, так же поступили и в других известных 
российских производителях смартфонов — 
Irbis и Treolan.

Необходимые для импортозамещения 
почти 8 млн устройств — большой сегмент 
рынка. Это более четверти от всего числа ап-
паратов, проданных в России за 2017 год 
(28,4 млн штук, по данным МТС). Но, как ни 
странно, проект не может серьезно повлиять 
на рынок мобильных устройств, уверен ди-
ректор департамента «Мобильные средства 
связи» компании «Марвел-Дистрибуция» Па-
вел Вьюков. Главная причина — отсутствие 
коммерческой составляющей, что ставит 
под вопрос способность конечного продукта 
конкурировать и влиять на рынок. Возмож-
на ситуация, когда дотирование из бюджета 
будет в какой-то момент сокращено, а зна-
чит, импортозамещение, в основе которого 
лежат благие цели и интересы госбезопасно-
сти, окажется полностью или частично свер-
нуто, предупреждает эксперт.

Кроме того, подавляющее большинство 
сотрудников все равно будут держать на ра-
боте второй смартфон привычной модели, 
на котором установлены уже знакомые ОС, 
сервисы и приложения, уверен господин 
Вьюков: такие устройства можно использо-
вать для личного, а не рабочего общения в 
мессенджерах и социальных сетях. Повлияет 
на ситуацию и высокая конкуренция на рын-
ке смартфонов, которая заставляет вендоров 
предлагать все более совершенные и произ-
водительные модели, а значит, стимулиро-
вать потребителя приобретать новинки.

Наконец, в среде производителей 
Android и iOS давно сложилась замкнутая 
экосистема пользователей и разработчиков 
приложений, которая работает очень успеш-
но и растет в геометрической прогрессии. 
«Если попробовать представить подобную 
экосистему на базе ОС Sailfish, то станет вид-
но, что число пользователей, ресурсы разра-
ботчиков ОС и количество приложений ог-
раниченны и несопоставимы с масштабами, 
в которых работают Apple и Google»,— пояс-
няет эксперт.

Вряд ли рынок смартфонов просядет из-
за идеи заместить 8 млн устройств: он про-
должит расти, хотя, возможно, и не такими 
быстрыми темпами, согласен глава направ-
ления цифрового контента J’son & Partners 
Consulting Роберт Меликсетян. Ведь кроме 
чиновников, которых обяжут перейти на но-
вую ОС, аппараты вряд ли кого-то заинтере-
суют, в первую очередь из-за отсутствия при-
вычной инфраструктуры и экосистемы при-
ложений, считает он.

Нехватка приложений на мобильной 
Sailfish — известный факт. На нее 4 сентября 
указывал и глава Минкомсвязи Константин 
Носков, рассказывая о своем опыте исполь-
зования смартфона. «Телефон как телефон, 
проблема в отсутствии экосреды. Он похож 
на Android, но нет приложений»,— говорил 
министр (цитата ТАСС).

Впрочем, еще в октябре 2017 года генди-
ректор ОМП Павел Эйгес уверял 
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преимущество этой ОС как раз и заключается 
в том, что она «никак не связана с зарубежны-
ми сервисами». Сегодня мобильные техноло-
гии в России минимум на 95% зависят от зару-
бежных поставщиков, но на базе Sailfish за-
казчики могут построить для своей компании 
или органа власти полностью независимую 
мобильную инфраструктуру, пояснял госпо-
дин Эйгес. По его тогдашним оценкам, на рос-
сийском рынке продукт может быть востребо-
ван примерно у 2 млн чиновников, несколь-
ких миллионов бюджетников, а также в госу-
дарственных и некоторых частных компани-
ях. ОМП уже тогда ставила себе целью полно-
стью заместить зарубежные мобильные реше-
ния в госсекторе и российских компаниях, 
полагая, что технически это вполне реально 
сделать за пять–десять лет.

Кристина Жукова,  
Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько
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«Почта России» — пока круп
нейший пользователь смартфо
нов на Sailfish, которые она на
чала закупать еще в 2016 году. 
Для чего используются эти 
устройства и какие сложности 
с ними возникают, 

”
Ъ“ расска

зал заместитель гендиректора 
«Почты России» по информаци
онным технологиям и разви
тию новых продуктов Сергей 
Емельченков.

— Сколько устройств на OS 
Sailfish применяет «Почта Рос-
сии» и для каких целей?
— Новые 14,4 тыс. мобильных по-
чтово-кассовых терминалов на ба-
зе операционной системы Sailfish 

были закуплены в 2017 году в до-
полнение к 10 тыс. приобретен-
ных ранее устройств. Смартфоны 
Inoi работают на базе платформы 
Sailfish Mobile OS Rus, входящей в 
реестр отечественного программ-
ного обеспечения Минкомсвязи. 
Мобильные фискальные реги-
страторы и мобильные почтово-
кассовые терминалы (МПКТ) — 
смартфоны с предустановленны-
ми приложениями, которые по-
зволяют по месту нахождения 
клиентов (на дому или в офисе) 
принимать платежи за услуги 
ЖКХ, услуги связи, оформлять 
страховку, оплачивать кредиты, 
штрафы ГИБДД, налоги или дру-
гие услуги. Это наиболее удобно 

для пенсионеров, людей с инва-
лидностью, а также для жителей 
отдаленных населенных пунктов.
— Какие были сложности?
— В целом мы довольны устройст-
вами, они по характеристикам со-
ответствуют аналогичным моде-
лям других производителей. Сре-
ди замечаний стоит отметить быс-
трую разрядку аккумулятора при 
активном использовании. Также 
почтальонам хотелось бы экран 
большего размера для более быст-
рой и удобной активации нужных 
полей форм приема платежей. Мы 
рассчитываем, что эти предложе-
ния будут учтены производите-
лем в обновленных версиях 
смартфона.
— На какой эффект рассчитыва-
ет предприятие от использова-
ния OS Sailfish?
— Сейчас ежемесячно с использо-
ванием 24 тыс. МПКТ принимает-
ся около 1,5 млн платежей от насе-
ления. Мы рассчитываем, что ис-
пользование МПКТ позволит в 
перспективе удвоить эту цифру, а 
также нарастить объем денежных 
поступлений от оказания финан-
совых услуг.

— Планируются ли дальнейшие 
закупки?
— «Почта России» выбирает постав-
щиков на основании открытых 
аукционов. Сейчас у компании до-
статочно МПКТ. Дополнительные 
закупки будут в случае необходи-
мости по итогам оценки экономи-
ческой целесообразности.
— Рассматривается ли перспек-
тива создания планшетов и «ум-
ных» часов на Sailfish для «По-
чты России»?
— Мы изучаем возможность ис-
пользования планшетов на этой ОС.
— Как оцениваете возможность 
использования таких смартфо-
нов как устройств корпоратив-
ной связи?
— Корпоративная связь «Почты 
России» будет строиться на базе 
корпоративной сети передачи дан-
ных и IP-телефонии. Тестирование 
смартфонов в этих целях пока не 
проводилось.
— В целом вы как оцениваете си-
стему?
— Sailfish Mobile OS Rus как одна 
из наиболее известных отечест-
венных операционных систем 
имеет все шансы на успех. Одним 

из ключевых факторов при выбо-
ре устройств является их безопас-
ность, отечественные разработки 
по этому критерию могут быть 
значительно надежнее своих ино-
странных аналогов.

Sailfish, поддерживающая шиф-
рование на уровне операционной 
системы, может занять нишу не 
только смартфона для госслужа-
щих или сотрудников государст-
венных компаний, но и корпора-
тивного устройства для многих 
частных российских организа-
ций, например сервисов курьер-
ской доставки, управления транс-
портным парком, ремонтами. Для 
достижения этого результата раз-
работчикам необходимо со-
здать защищенный и удобный 
мессенджер, корпоративную по-
чту, систему MDM (управление мо-
бильными устройствами), а также 
расширить экосистему приложе-
ний, которые будут совместимы с 
Sailfish. При учете этих доработок 
Sailfish сможет составить достой-
ную конкуренцию иностранным 
аналогам.

Интервью взял  
Владислав Новый

«Почтальонам хотелось бы экран 
большего размера»

Сергей Емельченков, 
заместитель гендиректора «Почты России» 

Смартфон  
государственной важности
Кто заработает на импортозамещении Android и iPhone
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В четвертьфиналах Открыто-
го чемпионата США, состояв-
шихся в десятый день турни-
ра, японка Наоми Осака легко 
справилась с украинкой Лесей 
Цуренко, а ее соотечествен-
ник Кеи Нисикори в пяти сетах 
переиграл хорвата Марина Чи-
лича. Таким образом, впервые 
на одном турнире Большого 
шлема в полуфиналах мужско-
го и женского одиночных раз-
рядов оказались сразу два иг-
рока из Японии.

 То, что в Японии находится на 
подъеме мужской теннис, не яв-
ляется секретом уже давно. Япон-
ская сборная не покидает Миро-
вую группу Кубка Дэвиса с того са-
мого 2014 года, в котором экс чет-
вертой ракетке мира Кеи Нисикори 
удалось дойти до финала US Open, а 
количество японцев в первой сотне 
рейтинга Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) за тот же пе-
риод мало-помалу возросло с одно-
го человека до трех.

А вот прогресс японских тенни-
систок до нынешнего сезона выгля-
дел не столь заметным. После того 
как по итогам 2013 года 43-летней 
на тот момент Кимико Датэ-Крумм 
удалось стать 53-й ракеткой мира, 
об их достижениях практически не 
говорили. Правда, скромные состя-
зания Женской теннисной ассоци-
ации (WTA) выигрывали и Куруми 
Нара, и Нао Хибино, и Мисаки Дои. 

Но настоящей звезды среди них, ко-
нечно, даже близко не было.

Рождение ее произошло в марте, 
когда 20-летняя Наоми Осака сен-
сационно завоевала престижный 
титул в Индиан-Уэллсе. Без малей-
ших проблем обыграв в полуфина-
ле первую ракетку мира Симону Ха-
леп, а затем не оставив шансов Да-
рье Касаткиной, японка недвусмы-
сленно дала понять, что ее прорыв 
в мировую элиту — дело времени. 
И хотя затем у Осаки наступил неу-
дачный период (между Wimbledon 
и US Open на трех турнирах удалось 
выиграть лишь один матч), в самый 
нужный момент она снова напом-
нила о себе.

В полуфинал против прошлогод-
ней финалистки американки Мэди-
сон Кис, который прошел в ночь на 
пятницу, Осака продвигалась столь 
же безапелляционно, как и в Инди-
ан-Уэллсе. В пяти матчах она отда-
ла лишь один сет — это случилось 
во встрече четвертого круга с также 
бурно прогрессирующей белору-
ской Ариной Соболенко. Украинка 
же Леся Цуренко, измотанная свои-
ми предыдущими матчами на нью-
йоркской жаре, в четвертьфинале 
уступила Осаке с красноречивым 
счетом 1:6, 1:6.

А вот нынешний успех 28-летне-
го Кеи Нисикори — совсем другая 
история. Дело в том, что после взле-
та четырехлетней давности, случив-
шегося там же, на US Open, ему до-
велось пережить серьезные непри-
ятности, связанные в том числе с 
травмами. В апреле вследствие про-

блем с кистью, которая беспокоила 
его в конце прошлого сезона, он да-
же опустился в рейтинге на низшее 
для себя за последние восемь лет 
39-е место.

Летнюю серию на харде он, прав-
да, как и Осака, провалил. За чет-
вертьфиналом в Вашингтоне по-
следовали поражения в первом кру-
ге в Торонто и во втором — в Цин-
циннати. Однако делать глобаль-
ные выводы по отношению к От-
крытому чемпионату США на осно-
вании предшествующих ему состя-
заний не следует. Для любого серь-
езного игрока в этот отрезок кален-
даря главная задача — подойти на 
пике формы именно к последнему 
турниру Большого шлема, и Ниси-
кори это удалось.

В четвертьфинале ему достал-
ся прекрасно знакомый сопер-
ник — хорват Марин Чилич, кото-
рому японец менее чем за два ча-
са уступил в том самом финале US 
Open 2014 года. Их противоборст-
во длится уже десять лет, до нынеш-
него турнира состояло из 14 мат-
чей, и тот факт, что восемь из них 
остались за Нисикори, по большо-
му счету ничего не означал. Чтобы 
обыграть Чилича, ему требовалось 
проявить не только мастерство, но 

и характер. А он у японца не самый 
устойчивый и прежде его порой 
сильно подводил.

Но в этот раз Нисикори высто-
ял. Его не смутили ни 19 эйсов Чи-
лича, ни постоянное давление со 
стороны хорвата: очков, выигран-
ных ударами навылет, у победите-
ля набралось лишь 29, в то время 
как у проигравшего — 57. В одном 
из самых упорных и затяжных мат-
чей нынешнего турнира Нисикори 
взял верх за 4 часа 8 минут — 6:2, 
4:6, 6:7 (5:7), 6:4, 4:6. В 1/2 финала 
его соперником будет Новак Джо-
кович, без проблем разобравшийся 
с тем самым австралийцем Джоном 
Миллманом, который в 1/8 финала 
остановил буквально задыхавшего-
ся в тот день от жары и влажности 
Роджера Федерера.

Джокович сейчас тоже очень хо-
рош. После триумфа на Wimbledon, 
где серб, кстати, в четвертьфина-
ле одолел Нисикори, он выиграл 
еще и титул в Цинциннати. Более 
того, именно Джокович является 
единственным конкурентом Рафаэ-
ля Надаля в борьбе за титул первой 
ракетки мира по итогам года, и это 
еще одна причина, по которой он 
будет из кожи вон лезть ради того, 
чтобы выйти в финал. Но если да-
же Нисикори снова не удастся спра-
виться с Джоковичем, японский 
след на US Open будет слишком зна-
чительным, чтобы периодически о 
нем не вспоминать, имея при этом 
в виду, что Олимпиада 2020 года 
пройдет в Токио.

Евгений Федяков

US OPEN

Страна восходящего тенниса
Япония получила сразу двух полуфиналистов  
на одном турнире Большого шлема

Сегодня гостевой встречей с турецкой 
 командой сборная России, совсем не-
давно гробившая все связанные с ней 
неприятные стереотипы на домашнем 
чемпионате мира, начинает новый сорев-
новательный цикл. Трабзонский матч бу-
дет для нее стартом в Лиге наций, новом 
турнире Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), который вроде бы 
и не представляет собой событие исклю-
чительной важности, но довольно жест-
ко увязан с отбором на континентальное 
первенство 2020 года. А основным пово-
дом волноваться за ее судьбу является 
тот факт, что в плане состава эта россий-
ская сборная на ту, что в июле добралась 
до четвертьфинала главного в футболе со-
стязания, не очень-то похожа.

 К тому, что в европейском футболе по-
явился еще один турнир, пока не все успели при-
выкнуть. И трабзонский матч, забывая об этом, ча-
сто называют товарищеским.

Если бы он был, без всяких оговорок, именно 
таким, если бы не новшество, с помощью которо-
го UEFA захотел встряхнуть устоявшийся между-
народный календарь, в голову любому, кому не-
безразлична сборная России, должны были бы 
приходить сейчас исключительно забавные или 
просто приятные мысли.

Забавно то, что получилась такая закольцован-
ная история. В последней перед домашним чем-
пионатом мира и в первой игре после чемпиона-
та мира она встречается с одним и тем же сопер-
ником. Но за три месяца, разделившие два матча, 
статус российской сборной, ее восприятие изме-
нились кардинально.

Предыдущий матч с турками был, пожалуй, 
пиком неверия в ее возможности: так себе игра, 
так себе результат — ничья 1:1. Ничего, хотя бы 
призрачно намекающего на то, что на чемпио-
нате мира ее ждет что-то грандиозное. Ничего, 
заставляющего в нее верить и ее любить. К сле-
дующему она подошла, совершив грандиозное, 
по крайней мере по своим собственным мер-
кам, наперекор впечатлениям от контрольных 
встреч и пережив всплеск народной любви, ко-
торый до сих пор конвертируется в куда более 
полные, чем прежде, трибуны на встречах оте-
чественного чемпионата.

Приятно то, что вот так скоро выпала возмож-
ность снова посмотреть на сборную — уже доба-
вившую себе лоска и уважения, на героев, сов-
сем недавно бивших саудовцев, египтян и ис-
панцев и вытаскивавших ее в восьмерку силь-
нейших в мире,— Артема Дзюбу и Дениса Че-
рышева, Марио Фернандеса и Романа Зобнина, 
Далера Кузяева и Федора Кудряшова, на ставше-
го во время мирового первенства на несколько 
дней самым популярным, видимо, человеком в 
стране тренера Станислава Черчесова. И не так 
уж паршиво, что значительной части четверть-
финалистов первенства — Игоря Акинфеева, 
Сергея Игнашевича, Юрия Жиркова, Александ-
ра Головина, Ильи Кутепова, Александра Саме-
дова, Федора Смолова, Алана Дзагоева, Владими-
ра Граната — по разным причинам, из-за травм, 
принятого решения завершить карьеру в нацио-
нальной команде или вообще в футболе, в Траб-

зоне не будет. Это ведь одна из функций таких 
матчей — служить полигоном для проверки ре-
зерва. И разве не любопытно посмотреть: а есть 
ли он, резерв, у того варианта сборной, что удив-
лял на мировом чемпионате, и есть ли идеи, как 
освежить игру, компенсировать потери, времен-
ные или навсегда, у Черчесова, на стыке июня-
июля на них довольно щедрого?

Загвоздка в том, что это не товарищеский 
матч. Запущенная UEFA Лига наций — турнир, 
конечно, специфический. Если брать только его, 
то сборной России, как и ее соперникам по груп-
пе — туркам и шведам, действительно сражаться 
не за что. Победу разыгрывает дюжина сборных 
из лиги A, а российская команда выступает в ли-
ге B — во втором эшелоне. Но все равно на кону 
стоит кое-что существенное.

Лига наций слишком жестко связана с отбо-
ром на очередной топ-турнир — чемпионат Ев-
ропы 2020 года. Говоря о ней, как правило, вспо-
минают о наиболее заметном среди бонусов, 
относящихся к континентальному первенст-
ву.  Хорошо выступив на групповом этапе, мож-
но попасть в число 16 команд, которые разыг-
рывают четыре оставшиеся вакантными после 
завершения основной квалификации путевки 
на него.

Но это не все. Посев при жеребьевке деся-
ти групп этой самой основной квалификации, 
стартующей в марте, определяется теперь как 
раз по итогам матчей в Лиге наций. И сборная 
России может, если хорошо сыграет, попасть во 
вторую «корзину», а может, если сыграет плохо, 
скатиться в третью и столкнуться лицом к лицу 
с шансом вытянуть на жеребьевке сразу двух оп-
понентов из категории «гранды». При этом и пу-

тевок на чемпионат Европы от каждой группы 
тоже две. То есть осечка в Лиге наций ставит в по-
ложение неудобное, сложное.

И зная об этом, трудно уже отделаться от мы-
слей неприятных. Например, касающихся бли-
жайших соперников. У сборной Турции очень 
приличная линия, отвечающая за созидание, в 
которой немало футболистов, а играющих за ве-
дущие клубы из ведущих лиг,— Дженгиз Ундер из 
«Ромы», Хакан Чалханоглу из «Милана», Дженк То-
сун из «Эвертона». И в июньском матче перед чем-
пионатом мира она, между прочим, выставила на 
Россию не основу, а что-то среднее между ней и за-
пасом. А шведы на мировом первенстве вообще-
то сошли ровно на той же стадии, что и россияне. 

Ну, и оценка сентябрьской заявки сборной Рос-
сии с учетом того, что между Лигой наций и «стан-
дартными» товарищескими матчами есть разни-
ца, будет звучать немножко иначе. Рассуждая о ее 
успехе на чемпионате мира, было принято делать 
акцент не на персоналиях, а на коллективном — 
тактике, дисциплине, общем настрое. Глупо отри-
цать сыгранную ими роль. Но глупо отрицать и 
что коллективный подвиг был в том числе соче-
танием безусловно полезных для его рождения 
качеств, присущих российским футболистам, а 
вклад некоторых из них был чересчур весом, что-
бы признать их обычными винтиками в скрипев-
шем-скрипевшем и вдруг заработавшем механиз-
ме. В Турции сборной России придется обходить-
ся без самого мудрого из игравших за нее защит-
ников Сергея Игнашевича, без самого живого и 
неутомимого из своих хавбеков Александра Го-
ловина, без самого цепкого из фланговых игро-
ков Юрия Жиркова, без бессменного более деся-
тилетия первого номера в воротах Игоря Акинфе-
ева. На резерв посмотреть интересно, но если он 
окажется равноценной компенсацией отсутству-
ющим элементам, то это будет, честно говоря, не 
меньшим чудом, чем выход сборной России в чет-
вертьфинал чемпионата мира.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Россия и Турция сыграют на бис
Выступления в новом турнире футбольная сборная  
начнет матчем в Трабзоне

Близится к завершению Венеци-
анский кинофестиваль, а вместе 
с ним уходят в прошлое ожида-
ния нового подъема кинемато-
графа. Не теряет надежд Андрей 
Плахов.

 Первая половина фести-
валя поддерживала впечатление та-
кого подъема конкурсными фильма-
ми Куарона, Лантимоса, Коэнов, Ас-
саяса и Одьяра (к ним можно доба-
вить еще выполненный в классиче-
ской манере «Петерлоо» Майка Ли). 
Во второй половине, когда кино-
бизнес покинул Венецию, переме-
стившись на фестиваль в Торонто, 
по сути исчерпался и список услов-
ных «шедевров». А фильмы, которые 
должны были бы открыть новые ху-
дожественные территории, оказа-
лись слишком несовершенными.

Как, скажем, «Голос люкс» молодо-
го американского режиссера Брейди 
Корбета (три года назад награжден-
ного в Венеции за свой дебютный 
фильм «Детство лидера»). Тихая про-
винциальная школьница вдруг ока-
зывается в центре внимания, выжив 
после расстрела, учиненного «отъе-
хавшим» одноклассником, а потом 
обнаружив незаурядные вокальные 
данные. Это происходит в 1999 году. 
Финальная часть картины разыгры-
вается в 2017-м, где героиня предста-
ет разнузданным поп-идолом на ал-
коголе и кокаине в остром сатириче-
ском исполнении Натали Портман. 
Однако режиссер от больших амби-
ций быстро скатывается к банально-
сти, уподобляя одна другой эстетику 
концертных шоу и терактов и обозна-
чая ее как мегастиль XXI века.

Выстроить эпохальную концеп-
цию пытается и немецкий режиссер 
Флориан Хенкель фон Доннерсмарк в 
фильме «Работа без авторства». Прош-
ло двенадцать лет со времени его ос-
кароносного дебюта «Жизнь других», 
вояж в Голливуд («Турист» с Джонни 
Деппом и Анджелиной Джоли) ока-
зался провальным — и вот Доннер-
смарк вернулся к проклятьям немец-
кой истории. Действие завязывается 
в 1937-м в Дрездене на выставке «деге-
неративного искусства». Маленький 
Курт (Том Шиллинг) становится оче-
видцем учиненной нацистами пока-
зательной порки неугодных художни-
ков. Позднее, обучаясь в том же Дрез-
дене в художественной школе, Курт 
пытается делать карьеру монстра соц-
реализма. Потом бежит в Западную 
Германию, где господствует другой 
канон — формалистический совриск, 
а «произведения искусства» творятся 
путем забивания гвоздей и намазыва-
ния на стену вареного картофеля. Тут 
у героя появляется мудрый учитель, 
который рассказывает, как во время 
войны выпрыгнул из горящего само-
лета и был спасен крымскими татара-
ми (ясно, что перед нами Йозеф Бойс).

Чтобы творчество приобрело пе-
чать авторства, необходимо пере-
жить что-то судьбоносное — тако-
ва несколько дидактическая мораль 
картины. Вторым ее ключевым пер-
сонажем становится профессор Карл 
Сибанд, врач-гинеколог, который 

вступает в альянс с гитлеровцами и 
руководит программой стерилиза-
ции и уничтожения тех женщин, что 
признаны не отвечающими идее «чи-
стоты нации» (его играет выдающий-
ся актер Себастьян Кох). После войны 
врач-убийца помогает спасти от смер-
ти при родах жену и ребенка совет-
ского кагэбешника (Евгений Сиди-
хин) и с его помощью укрывается от 
возмездия. Две роли, и обе чудесно, 
играет в этом фильме актриса Паула 
Бир. В картине уйма достоинств, но, 
увы, они во многом нейтрализуются 
тяжеловесной трехчасовой структу-
рой и архаичной режиссурой.

Это относится и к фильму Пола 
Гринграсса «22 июля» — унылой ре-
конструкции бойни, учиненной пра-
вым фанатиком Брейвиком на нор-
вежском острове Утойя. Об уровне 
полета фантазии кинематографи-
стов свидетельствует уже то, что они 
даже не удосужились придумать ори-
гинальное название для своей карти-
ны: ведь в этом году появилась дру-
гая лента на ту же тему — «Утойя, 22 
июля» Эрика Поппе. Наконец, фильм 
«Соловей» единственной женщины 
из режиссеров конкурса — австра-
лийки Дженнифер Кент — оказался 
типичным продуктом политкоррект-
ного феминизма. Жертвами насилия 
тут оказываются все мыслимые мень-
шинства — женщины, дети, ирлан-
дцы и аборигены; льются ручьи кро-
ви, зреет страшная месть.

Между тем вопрос о гендерном ра-
венстве в России уже решен. В про-
грамме «Горизонты» представлен 
фильм «Человек, который удивил 
всех», снятый в гармоничном соав-
торстве супружеской парой — Ната-
льей Меркуловой и Алексеем Чупо-
вым. Картина действительно удиви-
ла всех, кто, например, знаком с ими-
джем актера Евгения Цыганова — сов-
ременного «романтического прин-
ца». На сей раз он играет лесника Его-
ра: бесстрашного охотника за брако-
ньерами, режущего правду-матку раз-
гильдяям-односельчанам и горячо 
любимого своей женой Наташей — 
деревенской красавицей (Наталья Ку-
дряшова). Все кардинально меняет-
ся, когда Егору приходится вступить 
в поединок с онкологической болез-
нью. Усилия врачей и знахарей ока-
зываются бесполезны, но вечно пья-
ная лесная ведьма дает ему подсказку 
в виде притчи о селезне, превратив-
шемся в утку, чтобы обмануть смерть.

Тут фильм сворачивает с колеи 
бытоподобного сюжета и превраща-
ется в эксцентричное путешествие, 
где герой сбрасывает маску сельско-
го мачо и предстает в облике, шоки-
рующем всю округу: про такие прев-
ращения они слыхали только в пе-
редачах Андрея Малахова, посколь-
ку фильмов Альмодовара и Озона яв-
но не смотрели. Режиссерской па-
ре Чупов—Меркулова (памятной по 
хлесткой комедии «Интимные ме-
ста») удалось снять кино, точно диаг-
ностирующее болезни дегуманизи-
рованного социума, и в то же время 
— тонкое, духовное, наполненное 
поэзией веры и любви.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

В поисках 
утраченного 
авторства
Премьеры Венецианского 
кинофестиваля

В Лиге наций главному тренеру сборной 
России Станиславу Черчесову придет-
ся ломать голову над тем, как обойтись 
без некоторых игроков, вытащивших 
ее в четвертьфинал чемпионата мира 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Достоинства «Работы 
без авторства» сгорают 
в тяжеловесной трехчасо-
вой структуре фильма  
и архаичной режиссуре

1/4 финала
Мужчины. Кеи Нисикори (Япония, 21)—Марин Чи-
лич (Хорватия, 7) 2:6, 6:4, 7:6 (7:5), 4:6, 6:4. Новак 
Джокович (Сербия, 6)—Джон Миллман (Австралия) 
6:3, 6:4, 6:4.
Женщины. Наоми Осака (Япония, 20)—Леся Цурен-
ко (Украина) 6:1, 6:1. Мэдисон Кис (США, 14)—Карла 
Суарес Наварро (Испания, 30) 6:4, 6:3.

Его поздравляет художественный руководитель Государственного театра 
наций Евгений Миронов:
— Дорогой Кира! С праздником нас всех! С рождением чуда, невероятно-
го таланта, сильной личности, верного друга, честного, интеллигентного 
человека. Дай Бог здоровья тебе, твоему папе, сил и терпения. Как гово-
рил царь Соломон: «И это пройдет». Обнимаю, твой Миронов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет режиссеру,  
художественному руководителю  
«Гоголь-центра» 
Кириллу Серебренникову
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